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ВМЕСТЕ С СОЛНЦЕМ
Красноватый солнечный 

диск едва оторвался от вер
шин сосен, когда у берега 
речки Сангальки остано
вился автобус с рабочими.

— Наконец-то вместе с 
солнцем рабочий день на
чинаем, — пошутил брига
дир.

Через несколько минут 
над эстакадами, как неуто
мимые будильники, затре
щали пилы. Начался оче
редной день ударного ме
сячника на Сангальском 
лесопункте Каргасокского 
ЛПК.

Александр Иванович

быстрым шагом направился 
вдоль эстакады.

— Весь день вот так 
впробежку, — заметила ма
стер, не скрывая своего 
уважения. —  Попробуй за 
ним угонись. ■

А разделка на складе 
шла между тем: своим чере
дом: на одних .-эстакадах за
пас хлыстов подошел к 
концу, у друких штабеля 
росли и росли. В этот день 
явно в ударе было звено 
Александра Плотникова: 
оно первым закончило раз
делку. Молодые, как на 
подбор, крепкие ребята 
Аркадий Стецюра, Влади-

М О Щ Н О С Т И
ИСПОЛЬЗОВАТЬ
С П О Л Н А

Современный индустри
альный пейзаж не мыслит
ся без взметнувшихся 
ввысь башенных кранов. 
Наша область — большая 
строительная площадка.
Ежегодно в строй действую
щих становятся новые про
мышленные объекты. Газо
провод Нижневартовск — 
Томск — Кузбасс мощно
сти чугунного литыя на за
воде «Сибэлектромотор», 
первая очереди карандаш
ной фабрики, ряд объектов 
в объединении Томск
нефть, гормолзавод в Стре- 
жевом... А всего в области 
в прошлом году введены 
основные фонды производ
ственного назначения стои
мостью более 242 миллио
нов рублей.

Но ввод объектов — не 
самоцель. Вновь установ
ленное оборудование, про
изводственные площади
должны давать весомую от
дачу с тем, чтобы в крат
чайшие сроки достигнуть 
проектных показателей. По
этому важно четко выпол
нять разработанные меро
приятия. Любые упущения, 
срывы могут значительно 
задержать освоение новых 
мощностей, привести к сни
жению таких важных по
казателей, как фондоотда
ча, производительность тру
да, себестоимость продук- 

j ции. В  Письме ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о 
развертывании социалисти
ческого соревнования за 
выполнение и перевыполне
ние плана 1978 года и уси
лении борьбы за повыше
ние эффективности произ
водства и качества работы 

‘ записано: «Эффективно ис
пользовать производствен
ные мощности, каждую ма
шину, агрегат, установку — 
первейшая обязанность хо
зяйственных руководителей, 
трудовых коллективов, всех 
трудящихся!».

Пример высокой ответст
венности, организованности 
в этом отношении показы
вают коллективы томских 
заводов режущих инстру
ментов и химико-фарма
цевтического, Колпашев- 
скогб леспромхоза Тогур- 
екого лесопромышленного 
комбината. Здесь четко 
спланировано производство, 
действуют комплексные 
планы по освоению новых 
мощностей, оборудования, 
заранее готовятся кадры. 
Все это приносит положи
тельные результаты. Опыт 
передовых коллективов 
должен найти последовате
лей, тем более что на мно
гих. действующих пред
приятиях проводится ко
ренная реконструкция.

.Хороший разбег еще не 
предопределяет конечный 
успех. Во главу угла надо 
поставить стабильную рит- 

. г минную работу, а она обес
печивается продуманной ор
ганизацией труда, творче
ским накалом, укреплением 
вспомогательных служб.

Пульс предприятия, образ
но говоря, должен биться 
ровно.

Там, где это правило со
блюдается неукоснительно, 
и дела намного лучше. Вы 
сокоэффективно использу
ют производственные пло
щади, например, на под
шипниковом, манометровом 
заводах. Социалистическое 
соревнование здесь широко 
и действенно. Рабочие, ин
женерно-технические ра
ботники с огоньком трудят
ся над выполнением лич
ных творческих планов. 
Партийные комитеты по
стоянно держат в поле зре
ния эти важные вопросы.

К сожалению, на отдель
ных предприятиях освоение 
проектных мощностей за
тягивается на многие годы, 
каждый вложенный в про
изводство рубль дает низ
кую отдачу. Более двух лет 
прошло с тех пор, как Том
ский завод резиновой обу
ви получил комфортабель
ные производственные зда
ния, в которых установле
но новейшее высокопроиз
водительное оборудование. 
Мощности первой очереди 
завода используются не
многим более чем наполо
вину, а нормативный срок 
освоения составляет, как 
известно, пятнадцать меся
цев. Вследствие этого все 
основные технико-экономи
ческие показатели значи
тельно ниже плановых. 
После ввода не использова
лось много технологическо
го оборудования, устраня
лись строительные недодел
ки. Руководители завода 
мало внимания уделяли 
воспитательной работе с 
людьми, не подготовили 
своевременно кадры.

Начиная с 1970 года на 
«Сибэлектромоторе» пооче
редно вводили мощности 
чугунного литья, имеющие 
решающее значение в про
изводственном цикле. При
ходится констатировать, что 
отдача этих мощностей 
чрезвычайно низкая. Такая 
же обстановка на предприя
тиях объединения Томлес- 
пром, например, в Катай- 
гинском, Аслановском и 
Комсомольском леспромхо
зах.

Такие примеры не еди
ничны. Всем известно: эф
фективная работа строите
лей полностью зависит от 
тылов. Но пока что неудов
летворительно используют
ся мощности завода круп
нопанельного домострое
ния, заводов ЖБК-100, 
ЖБК-40.

Идет третий год десятой 
пятилетки. Успешно завер
шить задания, выйти на 
проектные рубежи — дело 
чести каждого коллектива. 
Наиболее полное использо
вание резервов производ
ства должно постоянно на
ходиться под контролем 
хозяйственных руководите
лей, партийных и профсо
юзных организаций.

ЗА ВЫСОКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ
Коллектив Туганской

птицефабрики Томского 
района во втором году де
сятой пятилетки добился 
значительных успехов в 
производстве и продаже го
сударству яиц и мяса пти
цы. Социалистические обя
зательства соответственно 
выполнены на 119 и 114 
процентов, вместо плановых 
231 штуки яйценоскость на

одну курицу-несушку со
ставила здесь 244.

В прошедший понедель
ник заместитель председа
теля облисполкома Г. С. 
Кривов в торжественной об
становке вручил коллекти
ву фабрики переходящее 
Красное знамя Совета Ми
нистров РСФСР и ВЦСПС. 
Впереди напряженная ра
бота, соревнование продол
жается.

В. с т о и н .

ВЫЕЗДНАЯ СЕССИЯ В БРАТСКЕ
БРАТСК (Иркутская об

ласть).' Выездная сессия 
научного совета Академии 
наук СССР, по проблемам 
БАМа, посвященная вопро
сам хозяйственного освое
ния зоны Западного участ
ка Байкало-Амурской ма
гистрали, состоялась - здесь 
сегодня. В ее работе участ
вовали видные ученые Си
бирского отделения Акаде

мии наук. СССР, Москвы и 
Ленинграда, Иркутска и 
Хабаровска, Якутска и Вла
дивостока, представители 
научно-исследовательских и 
проектных институтов стра
ны, Госплана СССР, пар
тийных и советских орга
нов Иркутской области, 
Главбамстроя, строители 
магистрали.

(ТАСС).

ЧЕТКИЙ

Г о р я ч и е  
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В конце февраля, мы 

выступили с инициати
вой по-ударному порабо
тать в марте, досрочно, к 
108-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина, 
выполнить план четырех 
месяцев. Слово рабочее 
держим. За две декады 
сверх напряженного
мартовского задания вы
везено около 800 кубо
метров.

Наша цель в первом 
квартале вывезти допол
нительно 5 тысяч кубо
метров. Сейчас в бригад
ной копилке уже более 
4 тысяч.

В оставшееся время 
будем работать так, что
бы ежесуточно вывозить 
сверх графика 80—90 ку
бометров.

Все лесовозные экипа
жи и бригады леспром
хоза соревнуются за 
право называться луч
шим коллективом пред

Р И Т М -Н А  КАЖДОЙ р а б о ч е м  м е с т е
ИДЕТ 2 3 - й  ДЕНЬ У Д А Р Н О Г О  М Е С Я Ч Н И К А

мир Матвиенко, Николай 
Кривецкий принялись дру
жно раскатывать бревна. 
Парни в бригаде с первых^ 
дней ее существования, и 
их по праву называют яд
ром коллектива.

Впрочем, и ветераны ни-

0 СНОВНОЙ фазой лес
ного конвейера яв
ляется самая первая 

— заготовка и трелевка, от 
которой зависит конечный 
результат. Поэтому к кол
лективам, занятым на лесо
секах, и уделяется особое 
внимание.

Все укрупненные лесосеч
ные коллективы приняли 
на третий год пятилетки 
повышенные обязательства. 
Семь бригад обяза
лись заготовить за 
год по 100 и более ты
сяч кубометров леса, 
а бригады из Катай- 
гинского леспромхоза, 
руководимые К. Ф. 
Ницыным, И. Г. Вер- 
ле, А. А. Ивановым,— 
по 140 и 130 тысяч 
кубометроз: Борясь
за достойную встречу 
первой годовщины 
новой - Конституции 
СССР, многие коллек
тивы стремятся до
срочно выполнить
трехлетний план.
Бригада А. Ф. Ан
дрианова из Ингу- 
зетского леспромхоза за
готовит к этой дате 273 ты
сячи кубометров, бригада 
В. А. Юркива из Белояр
ского — 245 тысяч, бригада 
В. Ф. Гринкевича из Ергай- 
ского леспромхоза — 234
тысячи, бригада А. Ф. Жи- 
лика из Аслановского лес
промхоза — 216 тысяч ку- 

...бометров, Ко Дую Консти
туции выполнить трехлет
ний план обязались 39 лесо
сечных бригад.

За два месяца нынешнего 
года ’бригада А. Ф. Жилика 
выполнила задание на 120,7 
процента, Ю. М. Тот-оглы 
из Каргасокского ордена 
«Знак Почета» лесопро
мышленного комбината —

на 128,6 процента, Н. Н. 
Демко из Линевского лес
промхоза — на 146 процен
тов.

Старт, к сожалению, ока
зался удачным не для всех. 
65 бригад из 122 работаю
щих не справились с пла
нами. В Аслановском лес
промхозе из четырех ук
рупненных бригад в лесу 
справилась с двухмесяч
ным заданием только одна,

в Аслановском — из шести 
— две. То же в Белоярском 
леспромхозе. В Ингузетском 
леспромхозе из одиннадца
ти бригад не выполнили 
план восемь, в Парабель- 
ском леспромхозе — ‘ -7 из 
9, в объединении Чулым- 
лес только одна бригада из 
шести действующих стра

шилась ,с. заданием. ...
Во всех подразделениях 

март объявлен ударным 
месяцем. Передовые кол
лективы выступили ини
циаторами досрочного вы
полнения плана первого, 
квартала. Бригада К. Ф. 
Ницына из Катайгинского 
леспромхоза решила в пер
вом квартале заготовить

сверх плана 3 тысячи ку
бометров, а к 108-й годов
щине со дня рождения 
В. И. Ленина выполнить 
четырехмесячное задание. 
Главная цель этого коллек
тива — досрочно обеспе
чить план трех лет, загото
вить с начала пятилетки
403,5 тысячи кубометроз 
леса. А бригада Н. И. Ру
денко из Каргасокского 
ЛПК обязалась к 22 апреля 

справиться с трехлет
ним планом. Оба эти 
коллектива успешно 
работают в , марте. 
Коллектив, руководи
мый Н. И. Руденко, за 
20 дней марта выпол
нил задание на 162,1 
процента (заготовле
но сверх плана 2.598 
кубометров), бригада 
В. И. Иванова из Ер- 
гайского леспромхоза 
заготовила сверх пла
на 2.078 кубометров, 
бригада А. Ф. Андри
анова из Ингузетского 
леспромхоза выполни
ла задание 20 дней на 
150 процентов, А. Ф. 

Жилика из Аслановского 
леспромхоза — на 145 про
центов. На сверхплановом 
счету этих бригад 2.333 и 
2.228 кубометров.

Подавляющее большинст
во укрупненных лесосечных 
бригад работают по хоз
расчетному подряду, и долг 
руководителей предприя
тий, инженерно-техниче
ских работников — четко 
организовать работу, си
стематически вести кон
троль и умет результатов 
соревнующихся коллекти
вов.

М. ФИЛИППОВ,
начальник отдела объе

динения Томлеспром.

БРИГ АДАМ  — 
ИНЖЕНЕРНУЮ 
ПОДДЕРЖ КУ

Усенко, бригадир единст
венной на весь нижний 
склад укрупненной брига
ды, со своим звеном рас
полагается в центре. Вот 
он мельком взглянул, чья 
пила первой вгрызлась в 
неподатливое еще дерево. 
Молодец Саша Плотников! 
Не ждет, когда примется за 
работу бригадир, а сам пер
вый пошел «в атаку».

— Бригада А. И. Усенко 
существует в новом каче
стве уже почти три года. 
За это время выросла с 
двух до пяти звеньев, — 
рассказывала мастер ниж
него склада Н. И. Дьяченко. 
Мысль создать крупный 
коллектив появилась после 
того, как звено Александра 
Ивановича разделало за год 
30 тысяч кубометров. Бри
гадир к тому времени 
показал себя отличным рас
кряжевщиком и человеком, 
завоевавшим авторитет не 
только в своей бригаде.

Внезапно распахнулась 
дверь, и в вагончик стре
мительно вошел сам брига
дир.

— Надежда Ивановна, 
возьми, пожалуйста, на 
складе штук шесть цепей,— 
бросил он отрывисто.
. Было видно, что Усенко 

еще во власти напряженно
го ритма труда.

— Понимаешь, цепи быст- 
рочтупятся, а слесарь забо
лел, приходится самому от 
работы отрываться — то
чить.

Усенко повернулся и

когда не отставали. Пожа
луй, никто в бригаде не 
определит так быстро и 
точно качество древесины, 
самый дорогой сортамент, 
как делает это Ольга Алек
сеевна Тихонова. OEia уже 
была лесорубом со стажем, 
когда сюда пришеа еще 
мальчишкой Саша Усенко. 
А вот теперь он —  сорока
летний бригадир.

Не уступит молодым/'  ̂ и 
А. Д. Поклонов. Он в совер
шенстве владеет ’всеми 
профессиями. Много доб
рых слов можно сказать и 
в адрес остальных рабочих.

Так что бригада Уоенко—. 
это не пять механическ/и 
соединенных звеньев, а 
действительно дружньдй, 
сплоченный коллектив, в 
котором есть на кого рав
няться. Большие дела по 
плечу бригаде, и она ста
рается держать -марку. В 
канун ударного .месячника 
коллектив Александра Ива
новича выступил инициа
тором областного соревно
вания лесозаготовителей за 
досрочное выполнение пла
нов первого квартала и че
тырех месяцев к 22 апреля. 
Только за первую половину 
марта на его счету более
2,5 тысячи сверхплановых 
кубометров.

— Можно бы и еще при
бавить,. —■ говорит брига
дир, — да сдерживает вы
возка. Надо менять эстака
ды. Уже сейчас откатываем 
лес за двадцать метров, что 
снижает производитель
ность. Но, несмотря на труд
ности, есть уверенность, что 
слово рабочее сдержим.

Б. КЕДРОВСКИЙ.
Каргасоксний район.

приятия. На вывозке ус
пешно работает бригада 
Николая Литвинова. На 
ее сверхплановом счету 
в марте более 1,5 тысячи 
кубометров.

В эти трудные, горячие 
дни и ночи на лесовоз
ных трассах надо тру
диться с предельным 
напряжением сил, не до
пустить, чтобы заготов
ленная древесина оста
лась в лесу.

’ В. ЧЕРНИКОВ, 
бригадир . водителей 
Аргат-Юльского лес

промхоза.

В дни ударного месячни
ка лесорубы Обского лесо
пункта усилили борьбу за 
эффективность производ
ства

Большим уважением
пользуется па лесопункте 
Анатолий Ильич Харченко 
(на снимке справа). Двад
цать лет работает он на 
валке, стал настоящим 
мастером своего дела. Хоро
шими показателями радуют 
молодые рабочие, кандидат 
в члены КПСС вальщик 
Важа Акакиевич Гахокидзе 
и Алексей Тихонович Дег
тярев. Четкая слажен
ность, взаимовыручка помо
гают им в деле.

Фото Н. Потапова.
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С плюсом до конца зимовки
В эти дни животноводы 

Чаинского района получа
ют молока на 10—14 про
центов больше, чем год на
зад. Причем этот плюс ста
бильно держится с начала 
зимовки. Суточный надой 
от коровы на 0,5 килограм
ма больше прошлогоднего. 
За два месяца прирост про
дажи молока составил 
4 процента. В марте этот 
показатель увеличился.
Почти втрое уменьшилось 
количество несортового мо
лока, а объем первой груп
пы по чистоте Еоэрос напо
ловину и достиг 67 процен
тов реализации. Но, ниже 
базисной на 0,16 процента 
жирность, допущен спад. в 
товарности, что сводит 
10-процентную прибавку 
валового производства к 
4 процентам роста зачетно
го веса. Одна из объектив
ных причин :— растел, опе
режающий прошлогодний; 
больше молока уходит на 
выпойку телят, новотельные 
коровы дают менее жирное 
молоко.

Проблема недостатка кор
мов из-за низкого урожая 
сеяных трав и зерна не 
обошла стороной Чаинский 
район. Фермы вступили в 
зимовку, имея больше по
головья, но меньше грубых 
кормов и концентратов, чем 
в 1976 году. Все население 
района включилось осенью 
в уборку соломы на корм 
скоту, а зимой — в заго
товку хвойной лапки. Запас

зернофуража был частично 
пополнен из государствен
ных фондов. Эти дополни
тельные ресурсы подняли 
кормовую обеспеченность до 
уровня предыдущего года. 
Животноводы обязаны были 
бережно и рационально 
распорядиться кормами. С 
этой задачей чаинцы справ
ляются.

Таков один из выводов 
рейдовой бригады, побывав
шей на молочнотоварных 
фермах и комплексах сов
хозов «Коломинский», «Се
верный» и «Усть-Бакчар
ский». Это наиболее . круп
ные поставщики молока, 
производящие две трети 
этой продукции в районе.

Совхоз «Коломинский». 
Две тысячи коров размеще
ны в трёх специализиро
ванных молочных комплек
сах — Леботерском, Коло- 
миногривском и Чемондаев- 
ском. КФюмйнцы, получив 
наивысший надой от коро
вы в юбилейном году, не 
уступают первенства. 18 
марта совхоз выполнил 
квартальный план прода
жи молока государству в 
объеме 804 тонны. Обсуждая 
проект новой Конституции 
РСФСР, животноводы ре
шили довести квартальный 
счет до 1.000 тонн.

— Можно сказать, что мы 
сегодня пожинаем добрые 
плоды внутрихозяйственной 
специализации и концент
рации, которой было отдано 
много сил и забот в про
шлой пятилетке, — расска

зывает директор совхоза 
Р. Э. Лалосон. — Целена
правленнее стала работа 
специалистов, производство 
организовано на современ
ном уровне.

На Леботерском комплек
се шла раздача кормов. 
Десять лет здесь фуражи
ром В. Я. Бирверг. Строгий 
он контролер, ни одной гор
сти кормов не отпустит без 
учета. В журнале—колонки 
цифр, каждый день точно 
отмечено, сколько отпущено 
кормов каждой доярке.

— Я сам принимал 
осенью сено и силос, — го
ворит В. Бирверг. — Только 
что провели ревизию остат
ков, подсчитали: кормоз
хватит до июня при этом 
рационе.

Его мысль продолжила 
начальник комплекса А. А. 
Коробейникова:

■— Сегодня мы доим по
8,8 килограмма — на 700 
граммов больше прошлогод
него. Уверенность, что кор
мов хватит до пастбища, 
помогает работать. Мы и 
мысли не допускаем о сни
жении продуктивности. В 
прошлом году было четыре 
четырехтысячницы, нынче 
семеро готовятся взять этот 
рубеж.

Силосные траншеи — п 
нескольких километрах от 
фермы. Леботерцы не ста
ли ждать, когда распутье 
поставит преграду, вывезли 
весь силос и сгуртовали его 
у фермы. Но с соломой 
припозднились: около 120

тонн еще в поле. Скармли
вают по мере доставки.

На комплексах раздель
ное содержание дойных и 
сухостойных коров, есть 
родильные отделения, хоро
шо оборудованные, теплые 
и сухие помещения с ис
кусственной вентиляцией 
для телят. На комплексе в 
Коломинских гривах ро
дильное отделение пере
оборудовали, сделав боль
шие клетки. Новорожден
ный теленок в этой клетке 
живет первые сутки с ма
терью на естественном под
сосе. Витаминная мука в 
рационе коров и такое со
держание телят способству
ют 100-процентному сохра
нению молодняка.

Раздельное содержание 
позволило четко дифферен
цировать рационы кормле
ния. Мы подсчитали: в Ле- 
ботере рацион дойной коро
вы включает 8,1 кормовых 
единиц. Это — при надое
8,8 килограмма. Неплохая 
кормоотдача! Кстати, такое 
же соотношение на фермах 
совхозов «Северный» и 
«Усть-Бакчарский».

В «Северном» доярки Го- 
реловской фермы первыми 
в районе перешли в 1976 
году на звеньевую систему 
труда, а сейчас она внедре
на в совхозе «Усть-Бакчар- 
ский». Это- усилило воспита
тельные функции коллек
тива, инициативу и органи
заторскую роль животно
водов. Северяне нынче взя
ли обязательство получить

вкруговую по 3 тысячи ки
лограммов молока от коро
вы и слово подкрепляют 
надоями, превышающими 
прошлогодний уровень поч
ти на килограмм. Здесь вы
сокое качество продукции. 
Оно стимулируется систе
мой оплаты труда: зарпла
та доярки, скотника, учет- 
чика-лаборанта, шофера и 
тракториста, обслуживаю
щих ферму, поставлена в 
зависимость от чистоты и 
других показателей каче
ства молока. (К сожалению, 
такая система до сих пор 
не внедрена в «Усть-Еак- 
чарском» и некоторых дру
гих хозяйствах района).

Надо отметить, что во 
всех трех хозяйствах спе
циализация выращивания 
нетелей, большая зоовете
ринарная работа привели к 
оздоровлению скота и росту 
его продуктивности.

Нынешняя зимовка при
несла меньше всевозмож
ных ЧП, которые в про
шлом надолго ломали тру
довой ритм на фермах. К

чему приводят «острые си
туации», мы убедились на 
примере Чемондаевского 
комплекса и Нижнетигин- 
ской фермы. На первом по
сле пожара до сих пор не 
остановлен падеж телят, 
надышавшихся дымом, на 
второй —• выход из строя 
системы водоснабжения
больше недели лихорадил 
работу животноводов.

Рейдовая бригада отме
тила на всех фермах трех 
хозяйств заботу о чистоте 
коров, добросовестный
труд животноводов, хоро
шее состояние помещений и 
четкую, надежно отлажен
ную работу механизмов. 
Сами, доярки назвали зало
гом успешной зимовки 
именно эту отлаженность 
механизации, заботу руко
водителей об организации 
их труда.

Оставшиеся два месяца 
зимовки не будут легкими. 
Увеличивается растел, ра
ционы остаются прежними, 
на нижнем пределе. Не 
хватает концентратов. Что
бы плюсы остались ста- 

 ̂ бильными, потребуется еще 
большая забота о рацио
нальном расходовании кор
мов.

В РЕЙДЕ УЧАСТВОВАЛИ:
Ф. КОСТЫРИН — народный контролер, бригадир 

совхоза «Северный»; А. РАХЧЕЕВА — народный 
контролер, фуражир совхоза «Усть-Бакчарский»; 
А. КОРОБЕЙНИКОВА — начальник Леботерского 
комплекса; О. РОШТЕН — начальник Коломино- 
гривского комплекса; К. СКИБИНА — главный вет
врач совхоза «Коломинский»; И. ТУЖИКОВ — 
председатель районного комитета народного контро
ля; А. ГОРНЕВ — инспектор областного комитета 
народного контроля; Я. ВАРКЕНТИН — замести
тель редактора районной газеты «За коммунизм».
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З А  Л Е Н И Н С К И Й  С Т И Л Ь  Р А Б О Т Ы

В Ы Б О Р  Н А П Р А В Л Е Н И Я
В начале января в газе

те «Правда» было Опубли
ковано письмо нашего ком
муниста П. К. Афонина. 
Предмет разговора, начато
го им, известен всем. А 
навеяны мысли рабочего 
были отчетом на заседании 
парткома о ходе и эффек
тивности смотра резервов 
производства.

В коллективах Томска, в 
том числе и у нас, на 
ГПЗ-5, состоялись партий
ные и рабочие собрания, 
обсудившие письмо и по
становление, бюро обкома 
КПСС. Критические заме
чания об использовании 
резервов, экономии и бе
режливости, высказанные 
на собраниях, взяты парт
комом завода и партийны
ми организациями цехов 
под строгий контроль, по 
ним ведется конкретная 
работа.

В  то же время мы реши
ли заслушать на заседа
нии парткома партийную 
организацию транспортного 
цеха, где потери от бесхо
зяйственности были особен
но ощутимы. Почему мы 
так поступили, почему не 
ограничились тем обсужде
нием, которое уже было 
проведено по письму Афо
нина? Дело в том, что в от
личие от цехов основного 
производства, где сильные 
постоянные коллективы, 
крупные партийные орга
низации, налаженный ритм 
работы, у транспортного —■ 
как и у некоторых других 
вспомогательных цехов — 
есть свои специфические 
особенности. Невелико
здесь и партийное ядро.

Разговор был полезным. 
Намечены меры оживления 
смотри экономии и береж
ливости. Цеховому штабу, 
который ведет смотр, члены 
парткома посоветовали, на 
какие прюблемы обратить 
Особое внимание». Оказать

конкретную помощь руко
водителям Транспортного 
обязали заместителя дирек
тора завода Г. В. Головасти- 
кова.

■ Безусловно, при планиро
вании работы парткома шл 
ставили во главу угла до»$- 
менты партии и правитель
ства, постановления бюрю 
обкома КПСС, городского и 
районного комитетов пар
тии. Но когда речь идет о 
наших внутренних пробле
мах, для обсуждения выби
раем ту партийную органи
зацию, анализ деятельности 
которой может дать поль
зу и другим. Словом, стре
мимся вскрыть типичные 
явления. Положительные 
или негативные.

Конечно, не все они на 
виду. Иногда в ходе обсуж
дения вопроса или при 
подготовке к заседанию 
возникают новые грани из
вестной уже прюблемы, ко
торые дают пищу для раз
мышлений, требуют вмеша
тельства партийного коми
тета.

Коллектив завода работа
ет в десятой пятилетке под 
девизом «Томскому под
шипнику — быть лучшим 
в отрасли». У парткома и 
администрации выработана 
программа руководства
этим движением. Раз или 
два в квартал партийный 
комитет заслушивает отчет 
цеховой парторганизации. 
Каждую декаду «четырех
угольники» цехов и отделов 
информирует о положении 
дел начальник ОТК, раз в 
месяц — главный конст
руктор.

Казалось, сделано все, 
чтобы как можно большее 
число руководителей, пар
тийных, профсоюзных и 
комсомольских активистов, 
получив .оперативные сооб
щения, представление о за
дачах дня, передавали эту 
информацию в рабочие 
коллективы.

Однако, когда на парт- 
коме отчитывалась самая 
крупная партийная органи
зация — завод приборных 
подшипников, выяснилось, 
что не всегда качествен
ные показатели работы 
предприятия, данного кол
лектива доходят непосред
ственно до рабочих мест. 
Причина была в том, что 
слабо использовались для 
этих целей наглядная аги
тация, стенная печать.

Недостаток этот устрани
ли, но партийный комитет 
решил изучить положение 
дел в других коллективах. 
Работа эта пошла на поль
зу всем парторганизациям. 
Сегодня мы можем сказать, 
что в походе за экономию и 
бережливость, улучшение 
качества изделий действен
ность всех форм наглядной 
агитации стала более весо
мой. Вместе с газетой «Под
шипник», стенной печатью 
наглядная агитация на за
воде рассказывает о том, 
как внедряется новое, пере
довое, как развиваются тру
довые почины.

Понятно, отчет на партко
ме и последующее решение 
не могут вмиг изменить об
становку. Требуется время, 
чтобы рекомендации и тре
бования партийного коми
тета были выполнены.

Такой тщательной, охва
тывающей все стороны пар
тийной жизни завода, была 
работа по выполнению ре
шения парткома, принятого 
после отчета партбюро це
ха железнодорожных под
шипников. В этом Цехе бы
ло Несколько случаев, ког
да люди, принятые канди
датами в члены партии, не 
оправдали доверия и им 
отказали в приеме после 
окончания кандидатского 
стажа.

Обычно в таких случаях 
больше всего винят реко
мендующих. Недосмотрели, 
не помогли, не спросили с

молодых. Это верно, от ре
комендующего многое зави
сит, но мы рассматривали 
вопрос в комплексе, начи
ная с того, как партбюро 
формирует резерв для 
вступления в КПСС, и кон
чая анализом программы 
занятий в заводской школе 
молодого коммуниста.

Повторные проверки по
казывают, что работа с 
партийным пополнением 
значительно улучшилась. 
Сейчас в партию мы при
нимаем, как правило, рабо
чих основных профессий, и 
88 процентов из числа всту
пающих — комсомольцы. 
Во время прохождения 
кандидатского стажа боль
шая часть молодых комму
нистов выступает с отчета
ми на партийных собрани
ях, все они занимаются в 
школе молодого коммуни
ста.

Вспоминаю другое заседа
ние парткома. Отчитыва
лись руководители шлифо
вально-сборочного цеха 
№ 2. Цех работал в то вре
мя неритмично и, по за
ключению комиссии парт
кома, главным образом из- 
за плохой организации со
циалистического соревнова
ния. Партийный комитет не 
ограничился рекомендация
ми. В цех направйли опыт
ных организаторов соревно
вания, которые помогли его 
наладить, совместно с адми
нистрацией завода /парт
ком укрепил руководство 
цеха. В декабре минувшего 
года цех выполнил план 
еще с напряжением, зато в 
январе и феврале нынеш
него уже стал «уклады
ваться» в декадный гра
фик, а в марте — и в су
точный.

Эффективность любого 
отчета на парткоме прямо 
зависит от деятельности 
комиссии, которая готовит 
этот отчет. В нее мы обыч
но включаем квалифициро

ванных специалистов, пере
довых рабочих, в том числе 
и беспартийных, и обяза
тельно кандидатов в члены 
партии. (Для последних это 
хорошая школа обществен
ной работы, приобщения к 
делам ■ и задачам заводской 
партийной организации).

Комиссия собирается за 
две-три недели до заседа
ния вместе с руководителя
ми коллектива, который 
должен отчитываться. На
мечается программа рабо
ты.

Дело ведется так, чтобы 
люди в коллективе знали 
о предстоящем отчете, по
могали комиссии и сами 
подтянулись. Гласность в 
данном случае, по нашим 
наблюдениям, только помо
гает.

Членам комиссии парт
ком дает памятку для под
готовки вопроса, но это не 
исключает самостоятельные 
действия при проверке. 
Точно так же член комиссии 
может на заседании Парт
кома высказать свое лич
ное мнение, которое по ка
ким-либо соображениям не 
включено в общую справку. 
Кстати, присутствие - чле
нов комиссии на заседании 
парткома обязательно.

Повторяю: круг людей,
участвующих в комиссиях 
парткома, мы стремимся 
расширять, но есть и груп
па коммунистов, к которым 
обращаемся чаще, чем к 
другим, зная их ответствен
ность, умение быстро найти 
контакт с людьми, разоб
раться в сложном деле. Это 
заместитель главного инже
нера В. П. Полозов, секре
тарь партбюро цеха желез
нодорожных подшипников 
В. М. Клименко, начальник 
производства В. А. Простов, 
электрик цеха прутковых 
автоматов В. Н. Шурховец- 
кий, бригадир комсомоль
ско-молодежной . бригады 
автоматно-токарного цеха 
А. Струк, инженер АСУ 
Л. А. Корман.

К сожалению, нам еще не 
удалось добиться, чтобы 
все цеховые партийные бю
ро при подготовке вопросов 
на бюро и собрания так же, 
как и партком, привлекали 
активистов. Часто вопрос 
готовит либо один секретарь 
парторганизации, либо

вдвоем с заместителем. 
Считают, что так проще И 
быстрей и, конечно, упуска
ют качественную сторону 
подготовки. Мы ставим сво
ей задачей преодолеть этот 
своеобразный психологиче
ский барьер. Ведь так же 
недоверчиво поначалу отне
слись многие секретари це
ховых организаций к тому, 
что мы предложили им 
планировать работу бюро 
(как это делается в парт
коме) с перспективой на 
год. А теперь у всех такие 
планы, и многие замечают: 
работать стало легче, ре
зультаты эффективнее.

Перспективный план на 
Год не означает, конечно, 
что мы оставляем вне по
ля зрения что-то важное, 
новое, которое появляется 
после составления плана. 
(К примеру, когда группа 
ученых мединститута про
водила социологические ис
следования в нашем микро
районе, партком всячески 
содействовал ее работе, а 
затем вне Плана заслушал 
результаты исследований 
на расширенном заседа
нии).

Декабрьский, Пленум ЦК 
КПСС обратил внимание на 
то, что в современных ус
ловиях имеет большое зна
чение повышение организо
ванности и ответственности, 
усиление контроля за, вы
полнением заданий. Отчет 
на заседании комитета в 
свете этого требования ста
новится еще более важной 
формой воздействия. Все
сторонний анализ деятель
ности той или иной партий
ной организации позволят 
не просто зафиксировать 
положение дел — позволяет 
точно выбрать направление 
дальнейшей работы. В  этой 
форме работы комитета 
есть многое из того, что 
свойственно ленинскому 
стилю — критический под
ход к делу, стремление обо
бщить опыт, использо
вать резервы, устранить не
достатки. Этими принципа
ми и руководствуется парт
ком завода при планирова
нии и постановке отчетов 
на своих заседаниях.

Р. ЧЕРНОВА,
заместитель секретаря
парткома Томского под
шипникового завода.

Щитовая Раскикской неф- 
тсперекачиваяощей станции 
— это орган управления 
всей станции. Отсюда осу
ществляется контроль за 
работой всех технологиче

ских установок и перекач
кой нефти. Успешно тру
дится здесь старший опе
ратор А. А. Филь, который 
строго следит за режимом 
работы пультов. А. Филь

молодой, йо опытный спе
циалист. В Александров
ском районном нефтепро
водном управлении он на 
лучшем счету.

Фото Н. Лесникова.
Раскинская НПС.

зеркало равоты

НАРОДНОХОЗЯЙСТВЕННЫЕ ПОСТАВКИ

В ы г о д н а я  
п р о д у к ц и я .  

Дли к о г о ?
Следует отметить, что с 

ынешнего года значитель- 
э изменилась работа отде- 
эв сбыта предприятий 
граны. Возрастает ответ- 
гвенность — моральная и 
атериальная — за поставки 
отребиТелям заказанных 
зделий в полном ссютвет- 
гвии с указанными в до- 
эворе объемами и номен- 
латурой. В соответствии С 
гим министерство запла- 
ировало нашему пред- 
риятию нижний предел в 
азмере 91 процента. Если 
ыполнейие плана поставок 
удет ниже, то завбд ли- 
гается фонда материаль- 
ого поощрения, инженер
о-технические работники, 
тужащие не получают пре- 
иальные за месяц.
О значении нововведения 

эворит такой 4>акт: в
режние годы хоздоговор- I 
:ые обязательства выпол
няйся в лучшем случае 
роцентов на 80. Поднять 
исциплину цехов-произво- 
ителей сразу на- десять с 
ишним процентов — не- 
росто. Думается, сила при- 
ычки — номенклатурная 
ольность — одна из при
ми невыполнения плана 
оставок в феврале.
Но все же главная при- 

ина не эта. Она просмат- 
'ивается при анализе рабо- 
ы цехов. Читаем отчет- 
[ые документы за февраль. 
1е поставлено потребите
ли: цехом сверл — сверла 
[евые, с первым конусом, 
:ехом метчиков — метчики 
»елких шагов, цехом не- 
тандартного инструмента— 
шоские плашки, инстру- 
»ент для обработки дерева... 
!а каждым подразделением 
юеколько позиций долга. 
Зсе это составляет не столь 
юльшой процент, но ' ре- 
наюЩим образом сказьц 
!ается на итогах работы 
гредприятия.

Отдел сбыта в последнее 
щемя осаждают потребите-

С  П Р О Г Р А М М О Й  Ф Е В Р А 

ЛЯ КО Л Л ЕКТИ В * З А В О Д А  

Р Е Ж У Щ И Х  И Н С ТР У М ЕН ТО В  

С П Р А В И Л С Я  П О  В С Е М  П О 

К А З А Т Е Л Я М , КРОМ.Е З А Д А 

НИЯ П О  Н О М Е Н К Л А Т У Р Е . 

О Т С Ю Д А  П Л А Н  Н А Р О Д Н О 

Х О ЗЯ Й СТВ ЕН Н Ы Х  П О С Т А 

ВО К П О  Н О М Е Н К Л А Т У Р Е  

В Ы П ОЛ Н ЕН  ТО Л Ь К О  Н А  90,1 

П Р О Ц ЕН ТА . О  П Р И Ч И Н А Х  

СРЫ ВА Р А С С К А З Ы В А Е Т  Н А 

Ч АЛ ЬН И К  О Т Д Е Л А  СБЫ ТА  

ПРЕДПРИЯТИЯ.

£и: вышлите заказанные
плашки плоские. А цех не
стандартного инструмента 
их не приготовил, хотя 
план по товарной продук
ции в целом выполнил. За 
счет чего? За счет пере
производства фрез для 
авиационной промышлен
ности. Эти фрезы крупные, 
стоимостью около полусот
ни рублей каждая. Плаш
ки плоские в несколько 
раз дешевле, а в изготов
лении трудоемки. Вот цех 
и вытянул план за счет до
рогостоящего инструмента.

Такая же «выгодная» 
продукция есть в каждом 
цехе. Начальники цехов, 
допустив просчет в произ
водстве, делают на нее 
ставку, не заботясь об инте
ресах предприятия, в ко
нечном счете —- всего госу
дарства. Выгодный для це
ха инструмент отдел сбыта 
с большим трудом реализу
ет, просит потребителей 
принять его в счет поста
вок второго, третьего квар
талов. Нетрудно догадаться 
о его дальнейшей судьбе: 
он оседает на складах, обо
рачивается сверхнорматив
ными запасами, вносит дез
организацию в отлажен

ный механизм народного 
хозяйства.

Контроль за производст
вом продукции в соответст
вий с заданиями осущест
вляют два отдела — произ
водственный и — в силу 
необходимости — отдел 
сбыта. В критических си
туациях вопросы номен
клатурной дисциплины вы
носятся На самый высший 
уровень — на совещания 
у директора. Но руководи
тели подразделений, как 
правило, находят «объек
тивные» причины, чтобы 
оправдать недисциплиниро
ванность: неритмичность
поставок, вышедшее из 
строя оборудование. Тот, 
кто разбирается в произ
водстве, знает, что всегда 
можно найти много таких 
причин. А при желании, 
понимании важности зада
ния по номенклатуре эти 
причины в расчет не при
нимаются.

Логика . подсказывает: ру
ководителей подразделений 
нужно поставить в такие 
условия, чтобы у HHjq, по
явилось это желание, в ча
стности, изменить систему 
материального поощрения 
цехов и ‘ их руководителей. 
Сейчас порядок такой: в
цехе, не справившемся с 
заданием по номенклатуре, 
получают премиальные, ес
ли в общем хорошо срабо
тал завод. Положение, раз
рабатывающееся сейчас на 
предприятии, следует изме
нить. У цехов должна быть 
одна выгода: дать заказчи
кам продукцию в заданном 
объеме и номенклатуре.

Несколько слов о работе 
отдела сбыта. Предприятие 
производит сорок тысяч 
наименований и типоразме
ров инструмента, отправ
ляет его более чем по пяти
стам адресам. Трудно про
следить выполнение плана 
поставок По каждой пози
ции. Нынче отдел АСУ 
предприятия подключил к 
учету ЭВМ, которая в соот
ветствии с оперативными 
данными готовит табуля
граммы. Если раньше учет 
велся в трех толстенных 
книгах по тысяче стра
ниц, то теперь вся бухгал
терия — на нескольких де
сятках листов. Конечно, и 
этого много. Вместе с дру
гими предложениями, на
правленными на улучше
ние учета, мы попросили 
вычислителей «обучить» 
машину еще и . контроль
ным функциям: выделить
особым образом позиции, 
по которым рамечается от
ставание в поставках. Тог
да мы сможем освободить 
от этих функций часть ра
ботников и направить их 
силы на более тесное взаи
модействие с цехами-произ- 
водителями и получателями 
нашей продукции.

А. САФИУЛИН,
начальник отдела сбыта
завода режущих инст

рументов.

Я р к а я  жизнь, кипучая 
революционная и го
сударственная дея

тельность любимого вождя 
Владимира Ильича Ленина • 
являются неиссякаемым 
источником длд воспи
тания молодежи. С боль
шой любовью, стара
нием и глубокой ответст
венностью педагогический 
коллектив средней щколы 
№ з г. Томска организует 
с учениками изучение тру
дов В. И. Ленина, политиче
ской и художественной ли
тературы о вожде. Эта ра
бота проходит во всех 
классах — с первого по де
сятый.

Первый урок в первом 
«Б» классе учительница Ва
лентина Савельевна Лады
гина посвятила Владимиру 
Ильичу. Она спросила де
тей, что они слышали о 
Ленине дома от родителей 
и в детском саду от воспи
тателей. О Ленине слыша
ли, конечно, все.

Учительница повела ре
бят в Ленинскую комнату, 
здесь малыши увидели 
диафильм «Детские и 
школьные годы Володи 
Ульянова».

Интересно црбшел ленин
ский урок в третьем клас
се на тему «Вместе с пяти
леткой вырастаем мы». Ре
бята с гордостью рассказы
вали о новостройках пос
ледних пятилеток. Ученики 
писали сочинение «Что бы 
я рассказал дедушке Лени
ну», подбирали статьи о 
вожде из «Пионерской пра
вды», проводили утренник 
«Любимые песни Ильича». 
Все ото звенья одной цепи, 
каждое из них рассказыва
ло ребятам что-то. новое о 
Ленине, раскрывало перед 
ними черты гения.

Учительница литературы 
Тамара Ивановна Быкова 
рассказала восьмиклассни
кам, когда и почему была 
написана Владимиром Иль
ичей статья «Памяти Гер
цена». Они получили зада
ние вдумчиво прочитать ее 
дома, законспектировать 
отдельные части, выписать 
цитаты. В классе прошла

оживленная беседа о трех 
этапах русского революци
онного движения, четко 
охарактеризованных Лени
ным.

В девятых 1 классах на 
уроках современной совет
ской литературы изучается 
«Синяя тетрадь» Эмануйяа 
Казакевича. В беседе выяс
няется острая политическая 
обстановка, в которой В. И.

Бригадный хозрасчет в действии

ПОДРЯД-БУДУЩ ЕЕ  
И О Н Т А Ж Н И К О В

Часто генподрядные
строительные организации 
обижаются: вот, мол, опять 
сантехники подвели или 
электрики что-то недоде
лали, вентиляционники
оборудование завезли, а 
работать не начинают. А у 
нас, мол, из-за этого отде
лочники простаивают, и 
сдача объекта срывается.

И генподрядчик во мно
гом прав.

Подразделения Минмон- 
тажспецстроя, которые ба
зируются в Томске и обла
сти, как раз и есть те сан
техники и электрики, од
ним слозом, организации, 
выполняющие субподряд
ные работы на стройках. 
Как же обстоят дела в 
коллективах, на которые 
обижаются исполнители? 
Какие барьеры преодолева
ет сегодня многочисленная 
армия субподрядчиков?

Слабая организация
бригадного хозрасчета — 
вот, пожалуй, один из ос
новных барьеров. Уже на 
протяжении нескольких лет 
не может он крепко при
житься в коллективах Мин- 
монтажспецстроя. Пример 
нагляден. Йз 63 бригад, ра
ботающих на . строймонта- 
же, только 25 официально 
значатся как хозрасчетные. 
Объем работ, выполненный 
по методу Злобина, состав
ляет . 2.730 тысяч рублей, 
или всего 16 процентов об
щего объема. Однако и в 
этих бригадах хозрасчет 
часто имеет либо формаль
ный оттенок, либо не пол
ностью выдерживает своих 
принципов.

Возьмем для примера 
Запсибсантехмонтаж. Всего 
в 1977 году в этом управле
нии насчитывалось девять 
бригад. Из них по бригад
ному подряду работали три 
и таким образом, что к кон
цу года не смогли подвести 
итоги. Причина? Не вейся 

'учет материалов и трудо
вых затрат, бригады часто 
перебрасывались с объекта 
на объект. Но даже несмот
ря на грубые нарушения 
условий хозрасчета, произ
водительность труда в этих 
трех бригадах повысилась 
на 18 процентов. Безуслов
но, это еще раз доказывает, 
что метод бригадного под
ряда — дело нужное.

Сравнительно хорошо пу
стил корни злобинский ме
тод в Томском отделении 
Востокбуртода. Здесь в 
1977 году по этому способу 
освоено 673 тыс. рубйей, 
или 51 процент общего объ
ема.

С начала 1978 года в уп
равлении Запсибсантехмон
таж за хозрасчет взялись с 
полной серьезностью. Про

ведена большая разъясни
тельная работа среди мон
тажников. На примерах 
действующих хозрасчетных 
бригад в других организа
циях показаны преимуще
ства этого метода. На каж
дый объект составлена 
калькуляция трудовых за
трат и заработной платы, а 
также графики производ
ства работ. Заключены И 
договоры о содружестве. 
Прошел месяц — и резуль
таты налицо. Производи
тельность труда в хозрас
четных бригадах повыси
лась ца 22,2 процента.

Трудно обстоит дело [с 
подрядом на небольшие 
участках — площадках, где 
работает от 10 до 25 чело
век, возглавляемых масте
ром или прорабом. Они не 
имеют в Томске ни плано
вых отделов, ни бухгалте
рий, а, как известно, хоз
расчет требует строгого 
учета материалов и пра
вильного оформления до
кументов. Коллективы та
ких участков иногда одно
временно работают на 10— 
15 объектах, со сметной 
стоимостью от 0,5 до 50 тыс, 
рублей. Это заставляет ис
кать новые пути и формы 
внедрения подряда. Для 
таких случаев, например, 
неплохо бы использовать 
опыт треста Волгопромвен- 
тиляция. Там для отдель
ных участков, где незначи
тельный объем работ и ко
роткие сроки, стали приме
нять участково-бригадный 
подряд.

Кроме всего, переход 
бригад на хозрасчетный ме
тод тормозит несвоевремен
ная и некачественная сдача 
объектов под специализиро
ванные работы. Тут уж 
грех генподрядчиков. Иног
да срываются графики 
поставки оборудования на 
промышленном строитель
стве. В таких случаях мон
тажники не только не мо
гут взять подряд, а и вы
нуждены переходить с 
объекта на объект или во
обще простаивать.

Устранение всех этих 
недостатков • — первостё- 
пенное дело монтажных ор
ганизаций по внедрению, 
хозрасчета. Работа требует 
серьезного и внимательного 
отношения к новому делу.

А каковы перспективы 
подряда в подразделениях 
Минмонтажспецстроя, кол
лективы монтажников .уже 
увидели на примере первых 
опытов и считают, что воз
можности для освоения' но
вых методов работы име
ются.

В. СОЛОДОВНИКОВ,
начальник Томского уп
равления Сибэлектро- 

монтаж.

ва, теперь уже студентка 
пединститута, написала в 
сочинении: «Мы учимся у 
Ильича жить. Я хрчу вос
питать в себе хотя бы неко
торые черты Ленина: обая
тельную простоту, неисся
каемую энергию, человеко
любие, жажду знаний».

Ленинские субботники, 
Ленинский зачет, ленинские 
уроки, конкурсы на лучшее

деятельности В. И. Ленина. 
Выпускники трудились на 
карандашной фабрике и на 
первые заработанные день
ги купили для Ленинской 
комнаты Полное собрание 
Сочинений В. И. Ленина, 
пятитомник воспоминаний 
о Ленине, одиннадцать то
мов педагогических сочине
ний Н. К. Крупской.

Инициатором создания

МУЖЙЮТ УМ И СЕРДЦЕ
О п ы т  и д е й н о г о  в о с п и т а н и я  ш к о л ь н и к о в  

на примере жизни и деятельн ости  В. И. Ленина

Ленин руководил подготов
кой к вооруженному вос
станию, раскрываются ге
ниальная прозорливость, 
трудолюбие, бесстрашие 
вождя, вера в рабочий 
класс России и победу ре
волюции.

В прошлом году девяти
классники увидели фильм 
«Синяя тетрадь» в киноте
атре «Родина», где был ор
ганизован школьный кино
лекторий.- Перед демонстра
цией картины выступила 
научный работник Томского 
университета, кандидат ис
торических наук Т. Т. Бу
рова, которая дополнила 
рассказ учителя о трудной 
работе В. И. Ленина летом 
1917 года, в предоктябрь
ский период.

В десятом классе изуча
ются труды В. И. Ленина, 
партийные документы, вос
поминания современников 
— все это способствует 
идейной закалке школьни
ков.

Ученики всех классов чи
тают о Ленине с увлечени
ем. Каждое произведение 
обогащает, учит, , влияет на 
ум и сердце. Выпускница 
школы Таня Пшенично-

исполнение стихов о Лени
не, пионерские сборы «То
варищ Ленин, мы Вам док
ладываем» — много хоро
ших дел связано в школе с 
именем Ильича.

Более десяти лет назад 
по предложению партийной 
организации школы созда
на Ленинская комната. Она 
размещена в одном из луч
ших классов. В ней собра
ны свыше двух тысяч книг 
о Ленине, кинофрагменты, 
кольцовки, фонотека, филь
мотека, 33 картины совет
ских художников, учениче
ские доклады, рефераты, 
отзывы о прочитанных 
книгах и многие другие ма
териалы, раскрывающие 
многогранную жизнь и дея
тельность вождя.

В сборе материалов при
няли участие все ученики. 
Октябрята и пионеры гото
вили коллекцию значков 
по теме «Партия, Ленин, 
Родина», шестиклассники — 
коллекцию марок об Иль
иче, семиклассники —- фо
тографии о детских и 
школьных годах Володи 
Ульянова, ученики стар
ших классов — альбомы- 
доклады ' о революционной

Ленинской комнаты яв
ляется организатор вне
классной и внешкольной 
работы коммунист Валенти
на Александровна Романо
ва. Комната стала Центром 
воспитательной работы
школы. Здесь проходят ле
нинские уроки, прием в 
октябряты, пионеры, . ком
сомол, торжественные соб
рания. Ребята встречались 
с кавалером двух орденов 
Ленина А. В. Князевым, 
старейшим членом партии 
С. А. Анциферовой, с Ге
роями Социалистического 
Труда Э. Б. Быковой, П. Ф. 
Фроловой, Т. В. Лапшовой.

Собранные в Ленинской 
комнате письма Ленина к 
родным читали ученики 
всех классов с первого, по 
десятый, они были исполь
зованы на уроках русского 
языка и литературы.

Для посетителей Ленин
ской комнаты организова
ны экскурсии на темы: 
«Начало революционной 
деятельности Ленина», «Ле
нин за границей», «Ленин и 
революция», «Ленинская 
гвардия планеты», «Наш 
край в десятой пятилетке» 
и многие другие. Каждый

экскурсант получает памят
ный значок с барельефом 
Ильича И открытку со ело* 
вами: «Дорогой друг! Ты в 
Ленинской комнате. Перед 
тобой вся жизнь великого 
вождя. В этой комнате Ты 
должен стать лучше, серь
езнее!».

Институт усовершенство
вания учителей проводит 
на базе Ленинской комнаты 
занятия с учителями, пио
нервожатыми, руководите
лями Школ области и ра
ботниками районо. Постоян
но посещают ее студенты 
Томского педагогического 
института. Кандидат педа
гогических наук К. С. Зы
кова читает им здесь лек
ции, знакомит с организа
цией поисковой работы в 
школе.

Недавно В. А. Романова 
получила от своей бывшей 
ученицы Наташи Потейно 
письмо. Сейчас она — сту
дентка Ленинградского ин
ститута культуры имени 
Н. К. Крупской, экскурсо
вод-краевед по городу Ле
нинграду. Чтобы поступить 
в институт, а потом выдер
жать трудный конкурс на 
экскурсовода-краеведа, тре
бовались отличные знания 
истории, склонности к ис
следованию, умение доход
чиво рассказывать, безуко
ризненно Строить устную 
речь. Этому во многом по
могла девушке работа эк
скурсоводом в . школьной 
Ленинской Комнате. И Таня 
горячо благодарила учи
тельницу за то, что она пе
редала ей увлеченность.

Ленинский стиль работы, 
ленинский строй мысли, 
ленинский образ жизни, 
его непревзойденное уме
ние вести за собой людей— 
наше величайшее наследст
во. В школе учат детей 
дорожить этим наследст
вом, как святыней, жить, 
трудиться и бороться по-ле- 
нйяски, строить жизнь та
кой, какой мечтал ее видеть 
Ленин.

н. ПОПОВ.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



: 2 3  марта 1 9 7 8  г о д а КРАСНОЕ ЗНАМЯ 8

ЗА ОБРАЗЦОВЫЙ ОБЩЕСТВЕННЫЙ ПОРЯДОК

Томск борется за 
высокую дисциплину 
труда и быта. В  ре
шении этой проблемы 
одно из важных 
мест занимает борьба 
с преступностью и 
правонаруше н и я м и. 
Об эффективности 
профилактики (Дея
тельности по предот
вращению антиобще
ственных явлений) 
рассказывается в пуб- 

. ликуемой статье.

ВОСПИТАТЬ 
УВАЖЕНИЕ 
К ЗАКОНУ

Каждое преступление — 
не просто факт нарушения 
закона. Это беда как для 
общества, которое в лице 
преступника теряет граж
данина, так и для престу
пившего закон.

У нас многоё делается 
для того, чтобы сократить 
чцЬло правонарушений. Ак
тивизируется деятельность 
народных дружин, опорных 
пунктов, товарищеских су
дов. Однако Tie всегда уси
лия административных ор
ганов и общественности 
приносят нужный эффект.' 
К чему сводится, напри
мер, основная задача пред
ставителей такой катего
рии хранителей обществен
ного порядка, как дружин
ники? Главным образом к 
тому, чтобы остановить 
преступника.

Между тем, чтобы успеш
но бороться с преступно
стью, надо знать ее истоки, 
причины. Почему, скажем, 
сейчас люди воруют? Отто
го, что испытывают матери
альные затруднения? Нет.

Анализ уголовных дел о 
корыстных преступлениях, 
рассмотренных * Кировским 
и Советским райнарсудами 
с 1974 по 1976 год, по
казал, что осужденных за 
преступления, совершен

ные под влиянием вре
менных материальных за
труднений, всего 5,7 про
цента. Теперь мы сталки
ваемся с противоречием со
вершенно иного характера
— противоречием между 
большими материальными 
возможностями и узким 
кругом духовных потребно
стей.

У человека порой оказы
ваются в руках значитель
ные денежные средства, но 
его духовные запросы не 
могут подсказать, как эти 
средства использовать. У 
этой категории людей чаще 
всего деньги тратятся на 
спиртные напитки. Отсюда
— пьянство со всеми его 
антисоциальными последст
виями. По существу все 
случаи хулиганства, умыш
ленных убийств и более тя
желые преступления, свя
занные с грабежом и убий
ством, совершаются в состо
янии опьянения.

Вот еще статистика. Ре
зультаты обобщений судеб
ной практики народных су
дов Кировского и Советско
го районов показали, что 
большинство преступлений 
совершено с целью приоб
рести спиртное.

Что нужно сделать для 
того, чтобы устранить не
соответствие между матери
альными возможностями и 
низким уровнем духовных 
потребностей? Тут только 
один, путь — развивать 
духовные запросы, особен
но у молодого поколения. 
Причем очень важную роль 
играет проблема свободного 
времени, которое надо ор
ганизовать так, чтобы про
будить у человека .потреб
ность в общественно-полез
ном занятии.

Иногда нашу обществен
ность гипнотизирует коли
чество проводимых меро
приятий. Но при этом не 
замечается, что в них не 
участвуют те, от которых в 
первую очередь можно 
ждать антисоциального, по
ведения. Известно, что ос
новная часть осужденных 
за хулиганство не прини
мала участия в обществен
ной жизни.

Еще один важный мо
мент. При подведении ито
гов работы по профилакти
ке правонарушений глав
ным образом сосредоточи
вается внимание на круп
ных предприятиях и учеб
ных заведениях. Между 
тем основная масса осуж

денных не-Имеет-отношения 
к крупным коллективам. 
Из общего числа осужден
ных по Кировскому и Со
ветскому районам за коры
стные преступления боль
ше половины вообще нигде 
не работали и не учились. 
Среди осужденных Ленин
ским народным судом с 
1971 пО 1976 гг. за особо 
злостное хулиганство боль
шинство составили лица 
без определенных занятий. 
Большинство из них не ра
ботали и не учились до го
да. Среди работающих осу
жденных преобладают пред
ставители мелких пред
приятий — в основном те, 
кто занимался неквалифи
цированным трудом. Види
мо, эта категория граждан 
выпадает из поля зрения 
воспитателей.

Поэтому Органам мили
ции необходимо незамедли
тельно выявить тех, кто не 
работает и не учится. Надо 
принять неотложные меры 
к вовлечению их в общест
венно-полезный труд.

Личность формируется 
лишь в том случае, когда 
трудятся не только руки, 
но и душа. Это, пожалуй, 
самое трудное. Здесь толь
ко пропагандой правовых 
знаний не обойтись. Ибо 
пропаганда права й право
вое воспитание — йе одно 
и то же. Можно хорошо 
знать правовые положения, 
но не следовать им. Вор 
крадет чужое не потому, 
что не знает, что это запре
щено, хулиган дебоширит 
не оттого, что ему неизве
стно, как надо вести себя в 
общественном месте. Пре
ступления совершаются
определенной частью лю
дей, а именно той, у кото
рой не выработано уваже
ние к правовым требовани
ям. Поэтому важно не про
сто проинформировать че
ловека , о тех или иных по
ложениях, а воспитать ува
жение к ним.

Нельзя мириться с пред
ставлением ряда руководя
щих работников, считаю

щих, что в ■ некоторых слу
чаях правовые требования 
можно нарушить. Незакон
ное увольнение человека, 
нарушение режима работы 
несовершеннолетнего, систе
матические переработки в 
неурочное время без согла
сования с профсоюзными 
органами и т. д. —■ любое 
пренебрежение к букве за
кона, кроме всего прочего, 
наносит моральный ущерб: 
создается впечатление все
дозволенности.

Строгое соблюдение зако
на важно всегда, а особен
но сейчас, когда реализует
ся новая Конституция 
СССР. В статье 58-й сказа
но: «Действия должностных 
лиц, совершенные с нару
шением закона, с превыше
нием полномочий, ущемля
ющие права граждан, мо
гут быть в установленном 
законом порядке обжалова
ны в суд».

Наконец, последнее. В  на
стоящее время на пред
приятиях и в учреждениях 
города Томска создано не
мало различных органов 
для профилактики право
нарушений: советы по про
филактике, комиссии по 
борьбе с пьянством, комис
сии по борьбе с бесхозяйст
венностью й т. д. Их дея
тельность, как правило, 
плохо координируется. Це
лесообразно усовершенство
вать структуру этой систе
мы. Было бы правильным 
возложить всю работу по 
предупреждению правона
рушений на советы по их 
профилактике, а различные 
комиссии рассматривать
в качестве его секторов. 
Их числю, может быть, 
стоило расширить. Кроме 
того, следует организовать 
районные советы по про
филактике, а может быть,, 
и городской, которые могли 
бы координировать и ■ на
правлять работу советов 
предприятий и учреждений. 
Думается, что это способст
вовало бы укреплению пра
вопорядка.

В .  ■ Ф И Л И М О Н О В ,
профессор, доктор юри

дических наук.
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З А О Ч Н Ы Й  С М О Т Р  У Ч Р Е Ж Д Е Н И Й  К У Л Ь Т У Р Ы

П о ч е м у  п у с т у е т  клуб?.,

Пять лет, со дня основания Каракозовского нижнего 
склада, трудится здесь слесарем-наладчиком Николай 
Андреевич Мельников. Часто, не имея под рукой нуж
ных запасных частей, он вместе с бригадой слесарей 
проявляет чудеса смекалки и изобретательности, делает 
все возможное, чтобы линия ПЛХ не простаивала. В  ус
пехе бригады Д. Н. Щеглова из Асиновского леспромхо
за немалая доля заслуг слесарей-наладчиков, а среди 
них, конечно, Николая Андреевича Мельникова.

Фото В. Маковеева.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ
ВЫСТУПЛЕНИЙ

«КАКОЙ ЖЕ ЭТО Ц Е Х ?»
В письме старшего маши- 
тста Вороновского кормо- 
гха совхоза имени XXX 
артийного съезда Кожев- 
яковского района Е. Ме- 
;ерякова, опубликованном 
«Красном знамени» 1 фев- 

1ля 1978 года, говорилось о 
^порядках в работе кормо- 
;ха. Исполняющий обязан- 
эсти директора совхоза 
. П. Никончук сообщил, 
го факты соответствуют 
гйствительности. Кормоцех 
эсгроен по старому проек

ту, работает ужё третью зи
му. В нынешнем году за
планировано строительство 
нового кормоцеха с учетом 
замечаний эксплуатацион
ников.

Это хозяйство в рейдовой 
статье «У пульта продук
тивности» критиковалось 
за неиспользование имею
щихся возможностей в кор- 
моприготовлении. Н. П. Ни
кончук сообщил, что в сов
хоз завезены микроэлемен
ты и они используются по 
мере необходимости.

« Т О Ч Н О  НЕ З Н А Ю . . . »
Материал под таким за- 
товком был опубликован 
нашей газете 8 февраля, 
нем . говорилось о недо- 
гтках в производственной 
формации в цехе № 3 
альпроизводства объеди
ни^ Сибкабель. Редак- 
и отвечает Е. Татаренко, 
^ретарь парткома:
;<Статья обсуждена на за
дании парткома. Факты, 
ложенные в статье, при

знаны правильными. Они 
стали предметом серьезного 
обсуждения на открытом 
партийном собрании кол
лектива цеха № 3, совеща
нии инженерно-техниче
ских работников. Составлен 
и утвержден план меро
приятий по улучшению 
наглядной агитации и орга
низации гласности социали
стического соревнования в 
обмоточном цехе».

Само собой построиться 
ничего не может, • а может 
Только развалиться. Вот 
Первое, что приходит в го
лову, когда знакомишься с 
работой Курлекского клуба. 
Серое здание «очага куль
туры» осело на центральной 
улице поселка. Днем чаще 
всего висит на дверях за
мок, ' к вечеру в клуб тя
нутся немногочисленные 
кинолюбители.

Пойдем и мы вместе с 
ними и подумаем над тем, 
чТо там увидим. Или, вер
нее, не увидим. Не увидим 
пенсионеров, неторопливо 
листающих журналы. Со
средоточенных лиц, скло
ненных над шахматными 
досками. Расписания заня
тий кружков, в которых 
сельчане могли бы проявить 
свои творческие возможно
сти. А если захочется, уз
нать о замечательных лю
дях поселка — передови
ках производства, победите
лях социалистического со
ревнования, ветеранах вой
ны и труда, то тоже ничего 
не узнаем. Конечно, люди 
эти есть, а Информация в 
клубе о них не сыщешь.

Нет в клубе ни хора, ни 
танцевального коллектива. 
И много чего еще нет...

А что же есть?
Есть межведомственная 

борьба между Курлекским 
сельсоветом и цехкомом це
ха № 3 Томского ЛПК. Де
ло в Том, что заведующий 
клубом и библиотекарь под
чинены непосредственно 
цехкому, так как клуб — 
на балансе ЛПК. Поэтому к 
решениям исполкома сель
совета они относятся с про
хладцей: хотим — вы
полняем, хотим — нет. А 
музыкальный руководитель 
— от сельсовета. И отноше
ние музыканта к указаниям 
цехкома тоже соответствен
ное...

Такая разобщенность, что
бы не сказать больше, при
вела к тому, что «очаг»-то 
по-настоящему не греет лет 
уже пять...

Все это время местные 
руководители искали пана
цею от всех клубных бед в 
частой — не реже одного 
раза в год — смене заведу
ющих, надеясь, видимо, на 
счастливый случай: авось,
очередная смена даст же
ланный результат, и работа 
закипит... Теперешняя за

ведующая — Т. Д. Трубни
кова — на должности вто
рой год, учится на третьем 
курсе культпросветучилища. 
Следовательно, выбор про
фессии для нее не случаен. 
Почему же ее работой не
довольны?

— Говорят, что работаю 
без инициативы, — отвеча
ет девушка. — А попробую 
обратиться за помощью, не 
всегда помогут.

Обида звучит в ее сло
вах.

Конечно, во многом она и 
сама виновата. Но поддерж
ка, особенно молодому ра
ботнику, ох, как нужна.

Анализируя состояние дел 
«хозяйства» Трубниковой за 
последний год, приходишь к 
выводу, что стилем работы 
клуба стало своеобразное 
иждивенчество. Собственные 
мероприятия готовились не
регулярно—от одной «крас
ной даты» к другой. Вакуум 
в обычные дни заполняли 
кинофильмами, танцами, 
изредка — программами 
«гастролеров».

Но совершенно очевидно, 
любые «гастроли» не могут 
спасти положения, если нет 
своей самодеятельности, нет 
заинтересованности людей в 
самобытном творчестве. А 
чтобы все это было, надо 
прежде всего тщательно 
продумать план работы 
клуба на 1978 год, познако
миться с опытом работы 
лучших сельских клубов 
района и области, органи
зовать работу кружков, ху
дожественную самодеятель
ность.

И главное: сельский Совет 
и общественные организа
ции обязаны помогать клу
бу, систематически контро
лировать его работу. Ведь 
неудовлетворительное поло
жение дел у Трубниковой— 
в большой мере отражение 
недостаточного внимания 
партийных, профсоюзных, 
комсомольских организаций 
ЛПК, сельских предприятий 
и учреждений к культурно- 
массовой работе.

О проблеме свободного 
времени говорят и пишут 
много. В Курлеке ее могут 
иллюстрировать такие фак
ты. В  конце недели спирт
ного в поселке продается в 
полтора-два раза больше, 
чем в обычные дни. Понят
но, как проводят, вернее, 
как гробят свое свободное 
время многие курлекцы.

Приплюсуйте сюда и «день 
тяжелый» •— понедельник. 
Получается печальный итог 
и для «отдыхающих», и для 
производства.

Клуб пока что от этих 
проблем в стороне. А ведь 
там есть и материальная ба
за. Только в конце прошло
го года и начале этого Том
ский райисполком выделил 
в общей сложности тысячу 
рублей для приобретения 
музыкальных инструментов. 
Уже куплены баян, усили
тель, на очереди покупка 
других инструментов и обо
рудования. Цехком обещает 
отремонтировать здание, 
финансирует проведение 
праздников.

Долгое время в Курлеке 
мечтали о «своем» музыкан
те. И вот в августе 1977 го
да приехал в село му
зыкальный руководитель 
А. А. Истомин. Он с жаром 
взялся за работу, и потя
нулись к нему молодые: ор
ганизовался небольшой ор
кестр. С конца прошлого го
да стал заниматься хоровой 
кружок школьников. Пош
ло вроде бы дело на лад. 
Да только есть опасение, 
что в скором времени в„се 
вернется на круги своя: ни
как не могут обеепечитй 
музыкального работника 
жильем.

После выхода в ноябре 
1977 года постановления ЦК 
КЦСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по даль
нейшему улучшению куль
турного обслуживания сель
ского населения» появилась 
и некоторая активность в 
работе Курлекского клуба. 
Первой ласточкой явился в 
январе этого года вечер, по
священный творчеству
Н. А. Некрасова, подготов
ленный и проведенный биб
лиотекарем Л. Н. Колпако- 
вой и членами ее пока не
многочисленного литератур
ного кружка. .Месяц назад 
выбрали совет клуба в со
ставе десяти человек; со
ставлен план работы. Начи
нает работать клуб выход
ного дня. Словом, малень
кий сдвиг вроде бы наме
чается. И как важно сейчас 
помочь клубу поддержать 
эти начинания. Только тог
да можно рассчитывать, что 
чуть тлеющий очаг нако
нец-то вспыхнет веселым, 
греющим сердца пламенем.

В .  Г Р И Н Ь .

КАК ЖИЛОСЬ СИБИРЯКУ В ДРЕВНОСТИ?1
В Томске состоялось IV 

региональное совещание ис
следователей' древней исто
рии Сибйри по теме: «Осо
бенности естественно-гео
графической среды и исто
рические процессы в За
падной Сибири». Археоло
ги, этнографы, антропологи, 
биологи; геологи и геогра
фы из 31 научного учреж
дения Москвы, Ленинграда, 
Сибири, Урала и Казахста
на, опираясь на новейшие 
данные, обсудили ряд прин

ципиальных вопросов взаи
моотношения человека и 
окружающей среды. Заслу
шано 64 доклада. Высокую 
оценку получили доклады 
томских этнографов Э. Л. 
Львовой, М. С. Усмановой и 
археолога Л. А. Чиндиной. 
Для лучшей связи археоло
гических и этнографиче
ских центров утвержден 
координационный совет во 
главе с академиком А. П. 
О клад пиковым.

В .  Д Р Е М О В .

ДЛЯ БУДУЩЕГО 
УРОЖАЯ

НОВОСИБИРСК. Отряды 
плодородия колхозов и 
совхозов области начали 
сегодня вывозку на поля 
седьмого миллиона тонн 
органических удобрений. 
По сравнению с прошлым 
годом органики вывезено 
на полтора с лишним мил
лиона тонн больше, что 
обещает значительную при
бавку урожая зерна и дру
гой продукции полеводст
ва.

(ТАСС),

Еждународная
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С С С Р  -  о п л о т  М И Р А
КАРАКАС, 21 марта. 

Корр. ТАСС М. Артюшен- 
ков передает: С осуждением 
планов США приступить к 
производству нейтронной 
бомбы ■ выступил председа
тель Коммунистической пар
тии Венесуэлы (КПВ) Гус
таво Мачадо.

Империализм, заявил ру
ководитель венесуэльских 
коммунистов в беседе с 
корреспондентом ТАСС, ис
пользует для гонки воору
жений новейшие достиже
ния науки и техники. Он 
замышляет приступить к 
производству нового вар
варского оружия массового 
уничтожения — нейтронной 
бомбы, применение которой 
лишит людей главного пра
ва — права на жизнь. Раз
глагольствования амери
канских властей о так на
зываемой «защите прав че

ловека», в то время как 
Вашингтон разрабатывает 
планы производства ней
тронной бомбы, сказал 
Г. Мачадо, никого не могут 
обмануть. Действия США 
лишь приведут к дальней
шей гонке вооружений, обо
стрят напряженность в Ев
ропе и во всем мире. Не 
допустить производства
нейтронной бомбы — долг 
всех честных людей плане
ты.

Председатель КПВ высо
ко оценил миролюбивую 
ленинскую политику Совет
ского государства. Густаво 
Мачадо решительно выска
зался в поддержку пред
ложения, сделанного Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС, Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежневым 
странам Запада о взаимном

отказе от производства ней
тронного оружия.

Советский Союз, отметил 
руководитель КПВ, — оплот 
всех народов, борющихся за 8 
свою свободу и независи
мость. Сегодня Страна Со
ветов идет во главе движе
ния сторонников мира, бо
рющихся против милита
ристских замыслов импери
алистических кругов.

Председатель Компартии 
Венесуэлы особо подчерк
нул выдающуюся роль Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева в 
борьбе за разоружение и 
разрядку, за сохранение и 
упрочение мира, против 
планов США приступить к
производству
бомбы.

нейтронной

О с т а н о в и т ь  а г р е с с о р а
ДАМАСК, 21 марта. Здесь 

закончилось совещание ми
нистров иностранных дел и 
обороны стран — членов 
Фронта прогрессивных
арабских государств, в ко
торый входят Сирия, Ал
жир, Ливия, демократиче
ский Йемен, а также Орга
низация освобождения Па
лестины.

В ходе работы совеща
ния, говорится в итоговом 
коммюнике, были обсужде
ны последствия израиль
ской агрессии на юге Ли
вана, направленной против 
палестинского движения 
сопротивления и незави

симости Ливана.
Участники совещания 

подчеркнули- солидарность 
с братским ливанским на
родом и выразили готов
ность оказать помощь за
конным властям страны, 
а также палестинскому 
движению сопротивления в 
военной, политической и 
других областях.

Совещание отвергло пред
ложения о созыве арабско
го совещания в верхах с 
участием египетского прези
дента Садата, несущего от
ветственность за обостре
ние обстановки на Ближ
нем Востоке, осудило пози

цию, которую занимает ру
ководство АРЕ по отноше
нию к израильской агрес
сии на юге Ливана.

Последние события вновь 
подтвердили, подчеркивает
ся в коммюнике, что на 
Ближнем Востоке не может 
быть мира без восстановле
ния законных прав араб
ского народа Палестины.

Участники совещания да
ли высокую оценку пози
ции государств и прогрес
сивных сил, которые осу
дили израильскую агрес
сию и выступили на сто
роне справедливого дела 
арабских народов.

Н А Д У М А Н Н Ы Й  О П ТИ М И ЗМ  ВАШ И Н ГТО Н А
ВАШИНГТОН, 21 марта.

Лицемерно разглагольствуя 
о «правах человека», офи
циальный Вашингтон за
крывает глаза на вопию
щие нарушения этих самых 
прав реакционными режи
мами, которые держатся у 
власти на американских 
штыках. Об этом свидетель
ствует, например, подготов
ленный государственным 
департаментом США док
лад, в котором в радужных 
тонах изображается обста
новка в Центральной Аме
рике, якобы переживаю
щей ныне '«бурный процесс 
демократизации». Однако, 
как признает американская 
печать, эта оценка отнюдь 
не подтверждается факта
ми.

Лишь за последние годы 
жертвами гватемальской 
охранки пали более 20 ты
сяч человек. В стране сви
репствуют «бригады смер
ти», без суда я следствия 
расправляющиеся со всеми 
«неугодными». Только в 
период «подготовки» к не
давним президентским вы
борам в стране было убито 
113 политических деятелей.

Опровергает точку зрения 
государственного департа
мента США и положение в 
Никарагуа. Эту страну зах
лестнули массовые волне
ния, вызванные зверским 
убийством одного из лиде
ров оппозиции Педро Хоа
кина Чаморро. Расправа 
над патриотом, по мнению

американской прессы, при
вела в этой стране к воз
никновению настоящей
гражданской войны.

Вашингтон нашел теплые 
слова также в адрес саль
вадорских властей — , тех 
самых, которые, по свиде
тельству архиепископа
г. Сан-Сальвадора Оскара 
Ромеро, «нагнетают атмос
феру страха и насилия». 
Лишь недавно правящая 
военная клика бесцеремон
но фальсифицировала ито
ги парламентских выборов 
и перешла к тактике мас
совых арестов, в результате 
которых многие люди бес
следно исчезают, а попав
шие в тюрьмы подвергают
ся жестоким пыткам.

ОБОРОТНАЯ СТОРОНА «ПОМОЩИ»
Вот уже более тридцати 

лет функционируют Между
народный валютный 'ф онд- 
МВФ и Международный 
банк реконструкции и раз
вития — МБРР. За это вре
мя менялись их роль и зна
чение в мировой капитали
стической экономике. Но 
неизменно, находясь под 
эгидой американской адми
нистрации, они проводят 
политику, угодную монопо
листическому капиталу 
США и других империали
стических держав.

Почти всякий раз «по
мощь» Запада той или иной 
развивающейся стране  ̂ в 
форме кредита или займа 
вызывает критику непосред
ственно в самих государст
вах «третьего мира». Лан
кийская газета «Атта», на
пример, в связи с недавним 
получением Шри Ланкой 
кредита отмечала, что, как 
показала практика, помощь 
валютно-финансовых учреж
дений Запада всегда об
ставляется условиями, вы
полнение которых наносит 
ущерб социально-экономи
ческому строительству в 
развивающихся странах.

В  данном случае МБРР и 
МВФ заявили, что предо
ставят Шри Ланке финан
совую помощь, если в но
вом бюджете страны будет 
предусмотрено значитель
ное сокращение средств на 
социальное нужды. Кроме 
того, эти организации потре
бовали ликвидировать си
стему распределения това
ров первой 'Необходимости 
среди бедняков, а также де
вальвировать рупию.

И действительно, высту
пая по проекту бюджета на 
1978 год в Национальной 
государственной ассамблее, 
министр финансов Шри 
Ланки Ронни де-Мел объя
вил о ряде решений, приня
тых по требованию креди- 
тодателей: упраздняется по
литика государственного 
контроля за обменом ино
странной валюты, предпри
ниматели получают право 
свободного экспорта своей 
продукции За границу к  
импорта иностранных това
ров, а также ввоза и вывоза

капиталов. Одновременно 
будет' отменена государст
венная монополия на им
порт медикаментов, тексти
ля, нефти, удобрений и дру
гой продукции. Преимуще
ственное развитие в эконо
мике страны получит част
ный сектор. В  два раза уре
заются субсидии, выделяв
шиеся ранее низкооплачи
ваемым категориям трудя
щихся и бедноте.

Между тем среди разви
вающихся стран уже есть 
государства, которые понес
ли серьезный ущерб в ре
зультате подобных мер по 
«либерализации» экономики 
и политики «открытых две
рей». Пострадали при этом 
как социально-экономиче
ское строительство в целом, 
так и благосостояние широ
ких народных масс, в част
ности. Французская буржу
азная газета «Монд» 'писала 
по поводу взаимоотношений 
Международного банка с 
Египтом: «Над страной на
висла опасность иностран
ных займов, предоставляе
мых на крайне неблагопри
ятных для Египта услови
ях». Так, например, заем 
МБРР компании Суэцкого 
канала в 50 миллионов дол
ларов был дан под 8 про
центов годовых и при усло
вии, что «компания будет 
назначать советников и спе
циалистов, кандидатуры ко
торых одобрены только бан
ком».

Как тут не вспомнить вы
сказывание бывшего госу
дарственного секретаря
США Г. Киссинджера, что 
программы помощи следует 
рассматривать «не как фи
лантропические деяния, а 
как важный инструмент, с 
помощью которого мы (т. е. 
США. — А. Ч.) способству
ем созданию международно
го климата, благоприятного 
для» американских интере
сов».

Однако печальные по
следствия и горький опыт 
одних стран, к сожалению, 
не всегда служат нагляд
ным уроком для других. И 
несмотря на угрозу закаба
ления, они подчиняются на
жиму извне.

Но, может быть, масшта
бы кредитов МВФ и МБРР 
и их экономические резуль
таты компенсируют в ка
кой-то степени Яегативные 
стороны условий, на кото
рых они даются? Отнюдь! 
«Темпы роста очень бедных 
стран стали сейчас гораздо 
более медленными, чем это 
было в пятидесятых го
дах.., когда помощь разви
тию была совершенно ни
чтожной по сравнению с 
положением на сегодняш
ний день». Это вынужден 
признать не кто иной, как 
президент Международного 
банка реконструкции и раз
вития Р. Макнамара. Разве 
такие итоги не звучат обви
нительным приговором
программам помощи?

Страны «третьего мира» 
занимают подчиненное по
ложение в МВФ и МБРР. О 
каком равноправии может 
идти речь, если среди чле
нов этих финансовых уч
реждений государства Азии, 
Африки и Латинской Аме
рики составляют около че
тырех пятых и при этом 
располагают лишь третью, 
голосов?

Где же выход из , положе
ния? Все больше развиваю
щихся стран на собствен
ном опыте убеждаются, что 
он будет найден лишь в 
случае успеха борьбы за 
демократизацию валютной 
системы, за установление 
нового международного эко
номического порядка, за ко
ренные социально-экономи
ческие преобразования. Эта 
позиция неизменно получа
ет поддержку со стороны 
социалистических стран. В 
декларации, которую внес 
от их имени советский 
представитель на девятой 
с п е ц и а л ь н о й  с е с с и и  
ЮНКТАД в январе 1978 го
да, подчеркивается, что 
путь к разрешению этих 
проблем лежит в разработке 
мер, отвечающих требовани
ям последовательного пере
устройства международных 
экономических отношений 
на справедливой основе, ис
ключающей всякие прояв
ления неравноправия, дик
тата и эксплуатации.

А . Ч У И Т У Л О В .
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Без уважения к городу
Еще раз о безвкусице и небрежной 
рекламе некоторых кинотеатров 

и концертно-зрелищных учреждений 
г. Томска

На прошлой неделе во 
Дворце зрелищ и спорта 
с о с т о я л и с ь  концерты 
вокально- инструм витальных 
ансамблей, эти коллективы 
давно уже уехали из Том
ска, а реклама, притом 
выполненная нелучшим об
разом, по всему городу ви
села до вчерашнего дня. 
То же самое можно ска
зать о филармонии, кото
рая не позаботилась убрать 
рекламу перед старым зда
нием драматического теат
ра, хотя концерт вокально
го дуэта здесь состоялся 
еще в прошлую субботу.

Дворец зрелищ и спорта 
(директор М. М. Мучник) 
заметно снизил требова
тельность в изготовлении и 
содержании своих реклам
но-информационных уста
новок и щитов, хотя встре
тить их можно по всему 
городу.

Около Дома культуры 
электромеханического заво
да (директор С. В. Мизгер) 
рекламные щиты обычно 
свалены перед входом в 
здание, при этом специаль
но сделанный информаци
онный стенд, как правило, 
пустует. В неудовлетвори
тельном состоянии находит
ся рекламное хозяйство ки
нотеатра «Октябрь» (дирек
тор В. Н. Молоднова). Ки
нотеатр «Родина» (дирек
тор 3. В. Куцевол) выве
шивает в городе афиши 
(например, на углу пр. 
В. И. Ленина и пер. Сов- 
партшкольного), которые 
не отвечают никаким эсте
тическим требованиям (ед
кие тона, причудливые 
'буквы, такое впечатление, 
цто рисуют той краской, 
которая попадается под ру
ку). ■ Оставляет желать луч
шего уровень исполнения 
рекламы также перед кино
театром им. М. Горького и 
перед Дворцом культуры 
«Авангард».

Несмотря на неоднократ
ные критические замеча
ния, по-прежнему в при

митивном состоянии на
ходится место для рекла
мы Дома офицеров (на
чальник С. В. Новожи
лов), а ведь это здание сто
ит в самом центре Томска.

На афишах иных кино
театров и домов культуры 
трудно прочитать, что там 
написано, потому что 
из-под нового текста неме- 
нее ярко проглядывают 
два-три слоя предыдущих 
названий. В городе много 
афиш рваных, выцветших.

Эти и другие примеры 
свидетельствуют о неува
жительном отношении ряда 
руководителей органов и 
учреждений культуры, ки
нофикации к городу, его 
гражданам, которым каж
дый день приходится стал
киваться с этой откровен
ной мазней, бескультурьем 
в районе зрелищных уч
реждений.

Томск растет, застраи
вается современными зда
ниями, красивее, эстетичнее 
становятся улицы, площа
ди, микрорайоны. В офор
млении, внешнем виде го
рода немало яркого, при
влекательного. На этом фо
не все более контрастно 
выступают рекламные «ху
дожества» кинотеатров, до
мов культуры, клубов, дру
гих зрелищных организа
ций.

Столь легкий, упрощен
ный подход органов и уч
реждений культуры к рек
ламному делу объясняется 
одним: нетребовательно
стью в этих вопросах гор
исполкома, особенно худо
жественного совета города. 
Между тем у них достаточ
но возможностей запретить 
выставлять на всеобщее 
обозрение низкопробные по
делки.

В то же время необходи
мо, наконец, выработать 
рекомендации, единые тре
бования к рекламе в горо
де, определить наиболее 
подходящие места ее раз
мещения.

П р и  Д о м е  к у л ь т у р ы  с . Т е г у л ь д е т  р а б о т а ю т  к р у ж к и  
х у д о ж е с т в е н н о й  с а м о д е я т е л ь н о с т и  —  т а н ц е в а л ь н ы й ,  
в о к а л ь н ы й , и н с т р у м е н т а л ь н ы й , с у щ е с т в у ю т  д у х о в о й  о р 
к е с т р ,  а н с а м б л ь  н а р о д н ы х  и н с т р у м е н т о в . С е й ч а с  к о л л е к 
т и в ы  к р у ж к о в  г о т о в я т с я  к  р а й о н н о м у  с м о т р у  х у д о ж е с т 
в е н н о й  с а м о д е я т е л ь н о с т и .

Н А  С Н И М К Е : с п е в к а  в о к а л ь н о й  г р у п п ы .
Фото Е. Лисицына.

«Я ВО Л ЕЕ ВСЕГО 
ВЕСНУ ЛЮ 5 ЛЮ...»

КОНКУРС ЮНЫХ МУЗЫКАНТОВ
ВЕЛИКИЕ ЛУКИ (Псков

ская область). Конкурсом 
юных пианистов и скрипа
чей открылся сегодня фе
стиваль музыки, посвящен
ный памяти М. П. Мусорг
ского. Участники традици
онного весеннего праздника 
побывают на концертах из 
произведений русских и за-

руоежных композиторов, 
встретятся с известными 
советскими артистами и 
искусствоведами, творчески
ми коллективами Москвы, 
Пскова, Великих Лук. За
вершится музыкальный 
праздник на родине М. П. 
Мусоргского.

(ТАСС).

Л У Н А Ч А Р С К И Й  В Т О М С К Е
Д орогая редакция!
Мы слышали, что в Томск

в 20-х годах приезжал нар-
ком просвещения Анатолий

Х> -< Г  В ш 1 ; Васильевич Луначарский. Рис-
скажите, пожалуйста, об этом.

Л . Ж А Р О В А ,  

Н . Ч Е Р К А С О В А ,

с т у д е н т к и  п е д и н с т и т у т а .

М ы  п о п р о с и л и  п о д е л и т ь с я  в о с п о м и н а н и я м и  с т а р о г о  
т о м и ч а ,  с т р а с т н о г о  с о б и р а т е л я  к н и г  р у с с к и х  п и с а т е л е й  
и  з н а т о к а  и с т о р и и  С и б и р и , б ы в ш е г о  у ч и т е л я ,  а  н ы н е  
п е н с и о н е р а  В и к т о р а  Ф е д о р о в и ч а  К О З У Р О В А .

Луначарский был первым 
народным комиссаром, так 
далеко заглянувшим в Си
бирь. Всего три дня — с 22 
по 24 мая 1923 года — он 
жил в нашем городе. Но 
они оставили в жизни Том
ска чрезвычайно глубокий 
след.

В Томске, на улице Ши
шкова, 10, стоит красавец- 
дом, сверху донизу укра
шенный чудесными дере
вянными кружевами. Ког
да-то в нем жил Вячеслав 
Шишков. А после револю
ции здесь размещался дет
ский дом № 12 имени Лу
начарского. Впрочем, имя 
это было присвоено не
сколько позже, после одно
го события, о котором я и 
собираюсь рассказать.

Директором детдома была 
Вера Трофимовна Растор
гуева-Русинова, моя тетя. 
После смерти отца она вме
сте с мамой охотно стала

заботиться обо мне. Полто
ра года я фактически был 
членом ее семьи.

В марте 1923 года нам 
сообщили, что в . Томск при
езжает народный комиссар 
просвещения Анатолий Ва
сильевич Луначарский и 
что, по всей вероятности, 
он посетит наш детский 
дом.

Через несколько дней со
вет старших на одном из 
своих заседаний постано
вил: наркома ни о чем не 
просить (хотя детдом и ну
ждался во многом), при
нять его как дорогого го
стя. Ну, а раз гость, зна
чит, и угощать надо, сле
дуя русскому обычаю. Но 
как й чем угостить челове
ка, когда сами жили почти 
впроголодь?! И все-таки 
парадный обед решили 
устроить. А продукты? До
говорились — и коллектив 
полностью это поддержал

— сэкономить, что нужно, 
отказавшись от воскрес
ных меню, а если потре
буется, и от двух-трех мя
сных дней. А они бывали 
не так уж часто.

Задумано было также, 
что девочки приготовят 
для гостя свое блюдо из 
простейших, но ценных .в 
то время продуктов: пи
рог с морковью, шанежки 
с картошкой, оладьи с клю
квой. Надеясь на ранний 
конец паводка, мальчики 
рассчитывали наловить в 
Ушайке ельцов для пирога, 
а то и просто рыбу зажа
рить.

И вот наступило 24 мая. 
Задолго до полудня все в 
праздничной одежде собра
лись в зале.

И когда острота ожида
ния притупилась, в зал 
ворвались мальчишки. Ока
зывается, они проворонили 
появление автомобилд. По
чти одновременно с ними 
вошли А. В. Луначарский, 
сопровождавший его заве
дующий ГубОЦО Л. И. 
Карнаушевский и уполно
моченный Наркомпроса по 
Сибири тов. Чудинов.

Тщательно разработан
ная программа встречи за
трещала по швам. Привет
ствия, хор, подношение 
хлеба-соли оказались не
нужными и невольно отпа
ли. Анатолий Васильевич 
уже лично здоровался с 
каждым из взрослых, о 
чем-то расспрашивал их, в 
то же время выслушивал

пояснения заведующего 
ГубОНО. Вскоре появилась 
смущенная и заметно рас
строенная директор детдо
ма. Нарком, взяв ее под 
Руку, о чем-то заговорил, 
оживленно жестикулируя.

К нам он обратился уже 
во дворе, куда были выне
сены лавки, скамейки и 
табуретки для предстояще
го фотографирования. Речь 
Луначарского, краткую, 
энергичную и живую, пол
ностью я, конечно, запом
нить не мог. Но знаю, что 
он говорил о детях, как о 
цветах земли, о главной 
нашей задаче — учиться и 
с пользой работать; о труд
ностях, переживаемых все
ми сейчас, и о том, что 
скоро они отойдут. И в пер
вую очередь—для ребяти
шек. И что (это я твердо 
запомнил) недалек тот день, 
кргда каждая девочка бу
дет красоваться вот с та
ким бантом, — он указал 
на мою двоюродную сест
ренку, на голове которой 
был повязан красивый го
лубой бант.

Мы дружно били в ладо
ши, кричали: «Ура!». Затем 
Анатолий Васильевич сел 
на указанное ему место в 
центре фотографироваться. 
После этого он сразу на
чал прощаться. Пообедать 
мягко, но категорически 
отказался, объясняя тем, 
что его еще где-то ждут, а 
он и так уже «безобразно 
опаздывает».

И долго еще после отъ
езда вспоминали мы стра
стную и взволнованную 
речь Луначарского и его 
облик.

Неброско, спокойно роняя 
слова, артист произносит: 
«Гой ты, Русь, моя родная, 
хаты — в ризах образа... Не 
видать конца и края — 
только синь сосет глаза». 
Эта манера исполнения 
легко вводит слушателя в 
мир многозвучной и неук
ротимой есенинской поэзии. 
Так начинает свою ’литера
турную композицию по 
творчеству Сергея Есенина 
артист Мосгосконцерта Вла
димир Тулубьев. В зал об
ластной филармонии льют
ся, словно весенние ручьи, 
строки замечательного со
ветского поэта.

Василий Федоров писал: 
«Да, как поэт Есенин на
чался с самых первых сти
хов, но оригинальным 
предстал в стихотворении 
«Гой ты, Русь, моя род
ная...». В нем уже отчетли
во проглядывается чисто 
есенинское. Это — корен
ное стихотворение, из кото
рого потом родятся другие 
стихи — размашистые, пах
нущие хлебом и землею, 
наполненные нежностью и 
пронзительной любовью к

е п о р т
НА Л Ы Ж Н Е-  

СПО РТСМ ЕНЫ  

« Я Н Т А Р Я »
В течение трех дней на 

трассах лыжного стадиона 
СК «Янтарь» шли состяза
ния в зачет спартакиады 
спортклуба. В программу 
ее входили гонки на ди
станциях от 5 до 30 кило
метров среди мужчин и 
женщин по двум возраст
ным группам.

В гонке на 15 километ
ров победителем стал ма
стер спорта А. Лугин. На 
пятикилометровой дистан
ции у женщин победила 
И. Волкова.

В лыжных эстафетах у 
мужчин первое место за
няла команда в соста!ве: 
Н. Толмачев, Н. Кузенков, 
В. Нестеров и А. Лугин. 
У Женщин лучшей была 
команда в составе: А. По
лей, С. Полюх и Н. Попа- 
дейкина.

В последний день сорев
нований утром выпал мок
рый снег, сильно испортив 
лыжню, резко ухудшилось 
скольжение. Вот где при
годились опыт и бойцовские 
качества спортсменам.
Пройдя всю дистанцию в 
высоком темпе и намного 
опередив своих соперниц, 
В. Шестакова стала чемпи
онкой спортклуба «Янтарь» 
на дистанции 10 километ
ров. Но основное внимание 
было приковано к гонке на 
30 километров, Где соревно
вались 75 мужчин. Первые 
10 км быстрее всех прошли 
В. Волков и В. Нестеров, 
немного проигрывал им 
В. Изотенок, значительно 
отстал от лидеров А. Лугин. 
Оставшиеся километры
Анатолий прошел мощно, 
уверенно, легко оставляя за 
собой подъем за подъемом. 
На финише выяснилось, 
что его результат лучший и 
он стал трехкратным чем
пионом спортклуба.

В итоге состязаний побе
дителем стал коллектив 
физкультуры «Химик».

В .  Ш Е Ш У К О В .

невник

Родине». Владимиру Ту- 
лубьеву удается сразу уло
вить эту гармонию поэзии 
Есенина и пронести ее че
рез всю композицию цело
мудренно и трепетно. Сти
хотворения перемежаются 
строками автобиографии, 
поэт предстает перед слу
шателями все полнее и 
многограннее. Апофеозом 
его творчества, окрыленно
го революцией, звучат в 
исполнении В. Тулубьева 
стихи, рожденные величай
шими событиями эпохи:

Я более всего  
Весну люблю...
Но ту весну,
Которую  люблю,
Я револю цией великой 
Называю!

Жесты артиста лаконич
ны, сдержанны. Но стро
гость есенинской лирики

еще более оонажается, ибо 
звучат слова беспредельной 
искренности. В. Тулубьев не 
эксплуатирует популярные 
мотивы, он строг в раскры
тии глубокого и сложного 
образа поэта. Первое отде
ление заканчивается сло
вами из стихотворения 
«Стансы», посвященного 
П. Чагину:

Хочу я быть певцом  
И граж данином.
Чтоб каж дому,
Как гордость и пример.
Был настоящ им,
А  не сводны м сыном —
В великих штатах С С С Р .
Во втором отделении зву

чат неувядаемые «Персид
ские мотивы», дышащие 
гармонией и светбм, душев
ной сосредоточенностью. 
Проникновенно В. Тулубьев 
читает также «Любовь 
хулигана», «Письмо к жен
щине». Особо следует ска- 

. зать о «Черном человеке». 
Трагическое напряжение 
душевного Мира С. Есенина 
воплощается артистом так, 
что слушатель ощущает, 
как художник вершит суд 
над самим собой.

Горячие аплодисменты 
переполненного зала под
твердили, что артисту уда
лось раскрыть поэтический 
мир С. Есенина. Встреча с 
прекрасным состоялась.

В .  Я К О В Л Е В .

ШЕСТЬ ТЫСЯЧ С Т А Р Т О В
Лыжники Советского рай

она провели закрытие зим
него сезона. В массовой 
сдаче норм ГТО участвова
ли более шести тысяч че
ловек, около четырех ты
сяч из них выполнили 
нормативы комплекса.

Активное участие в стар

тах приняли коллективы 
подшипникового завода, на
учного центра, пассажир
ского автотранспортного 
предприятия № -3, спичеч
кой фабрики «Сибирь», ав
токолонны № 1235, горпло- 
доовогцторга, школы № 38.

Г .  Я К О В Л Е В .

СОРЕВНУЮТСЯ САМБИСТЫ
В спортивном комплексе 

«Победа» прошло лично
командное первенство обла
сти по борьбе самбо. В ре
зультате двухдневной борь
бы первое место заняла 
команда «Юпитер», второе 
— команда ДСО «Труд» и 
третье — команда ДСО 
«Буревестник».

В личном зачете чемпио
нами области в порядке ве
совых категорий стали: 
А. Берсенев (СК «Юпитер»), 
Е. Атрошенко (ДСО «Труд»),

В. Ли (ДСО «Буревестник»), 
П. Жданов (ДСО «Динамо»), 
В. Пак, Н. Волков, Ю. Ли
пин, Ю. Третьяков, В. Алек
сеенко (все—СК «Юпитер») 
и А. Исаев (ДСО «Буревест
ник»),

По результатам соревно
ваний составлена сборная 
команда области для уча
стия в Спартакиаде наро
дов РСФСР.

В .  М А Ч К И Н И С ,  
г л а в н ы й  с у д ь я  с о р е в 

н о в а н и й .

„  ?  То^ 1  за ко н ч и лся  тр е ти й  т у р  п р е д ва р и те льн ы х  игр  на 
К уб ок  С С С Р  среди  ж е н с к и х  волейбо льны х ком анд Сибири и 
Д альн его  В о сто ка .

П обедителем соревнований с та л а  ком анда Ч и ты . На вто
ром м есте  — сп о р тсм е н ки  Х аб ар о в ска , на  тр е ть е м  — томич- 
ни. н аш  город п р е д став ляла  ком анда завода резиновой обу-

С б ап р еля  в Н овосибирске н ач и н ае тся  ч етвер ты й  ту р  
п р е д ва р и те ль н ы х  и гр . А  всего  т а к и х  ту р о в  б уд е т ш е с ть . По 
р е зу л ь та та м  в се х  игр  две л у ч ш и е  ком анды  п о л уч ат право 
у ч а с тв о в а ть  во в стр е ч ах  с ком андам и  вы сш ей  л и ги , где и 
оп р едели тся  о бладатель  К уб ка  С С С Р .
с к а А  С Н И М К Е : мом ент игры  м еж ду ком андам и  Ч и ты  и Том-

Фото А. Петрова.

Ц й . Тшш
23 марта (новое здание) — 

«Соленая падь» 19-30.

лая
23 марта. Сегодня и еже

дневно.
Б О Л Ь Ш И Е Ц И Р К О В Ы Е  

П Р Е Д С Т А В Л Е Н И Я  
«ОЛИМ ПИАДА-80»

коллективов ордена Ленина 
объединения Союзгосцирка. 

Начало — 19-30.

П Ш ш
С Е Г О Д Н Я

В  К И Н О Т Е А Т Р А Х :  

« Р О Д И Н А »
^ «Судьба» (две серии) — 12. 

15, 18-15.. 21-05. «Д ети к а п и та 
на Гр ан та»  — 10-20.

и м е н и  М . Г О Р Ь К О Г О  
«П о р тр ет с дож дем » — 

18-10, 20. «Ты  иногда вспоми 
най» — 9, 10-50. 12-40, 14-30 
16-20, 21-50. «Беда» .— 9
10-50 12-40, 14-30, 16-20, 18-10
20. 21-50. Зал кинохроники 
«Д и ск» , «В  ци рке  то л ь к о  ж ен

ицины», «Ну, погоди!» (11-й 
вы пуск) — 9, 10-15, 11-30,
Г2-45, 14, 15-15, 16-30, 17-45. 

« О К Т Я Б Р Ь »
«Время ж ить, время

любить» 1- 9, 10-50. 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Портрет с дождем» — 8-40, 
21-40. «Как Ивануш ка за чу
дом ходил» — 10-30. «Беда»
— 12-20, 14-10. 18. 19-50.

« П И О Н Е Р »
«Ждите меня, острова!» — 

9. 11; 13, 15, 17. Киноклуб
«Томичка» — 19. «Чужие
письма» — 19-30. «Схватка в 
пурге» — 21-20.

и м е н и  И . Ч Е Р Н Ы Х
«Беда» —’ 9, 10-40, 12-20,

14-10, 16, 17-50, 19-40, 21-30.
«Лихорадка на белой полосе»
— 9, 12-30, 16, 17-50, 19-40,
21-30. «Слои и веревочка» — 
10-50, 14-10.

« С И Б И Р Я К »
«Мальчики» — 9-20. «Леген

да о Тиле» (3-я п 4-я серии) — 
11, 14, 17, 20.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
« А В А Н Г А Р Д »  •

«Игра в карты , по-научно
му» — 17. 19 , 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
« С И Б К А Б Е Л Ь »

«Дикий Гаврила» — 15.'
«Венок сонетов» —  17-10 19
2 1 .

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
п о с . Н О В О Г О

«О тверж енны е» (две серии)
— 18, 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
Э Н Е Р Г Е Т И К О В

«Испытание» — 17-20, 19,

К Л У Б
Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К О В
«Вто р ая  истина»' — 15 17

19, 21. •

Томской аэрофотолесоуст- 
роительной экспедиции для 
размещения молодых спе
циалистов требуются ком
н а т ы . Оплата по соглаше
нию.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, ул.
Шевченко, 17, телефон 
№ 4-05-37.

У правлению топливной 
промышленности Томского 
облисполкома на постоян
ную работу требуется стар
ший бухгалтер-ревизор.

Обращаться: г. Томск-32,
пер. Батенькова, 3, телефон 
№ 2-44-02.

Томский областной театр 
кукол приглашает на рабо
ту: э л е к т р и к а - р а д и с т а  и м а 
ш и н и с т а  сцены.

Обращаться в часы рабо
ты театра и по телефону 
№ 2-52-04.

24 марта. Дом офицеров.
25 марта. ДК «Авангард». -у— .—>•.•»..... .

П о е т

народная артистка РСФСР 
О л ь г а  В О Р О Н Е Ц

и в. концерте принимает участие дуэт баянистов — 
1 а ср а и л  Б О Б К О В  и А л е к с а н д р  Г Р И Ш И Н .

Конферансье — В л а д и м и р  З В Е З Д И Н .
Начало — в 20 час.
Билеты продаются в кассах Дома офицеров и ДК 

«Авангард». п

Бюро по трудоустройству и информации населения 
проводит набор на курсы в учебно-курсовой комбинат 
ордена «Знак Почета» треста Томлесстрой по специаль
ностям: каменщик, штукатур-маляр, плотник-бетонщик, 
крозельщик-жестянщик, машинист башенного крана, 
электрик, слесарь-сантехник. Срок обучения — 3 меся- 
ца. За время учебы выплачивается стипендия — 70 руб. 
в месяц. Одиноким предоставляется общежитие на вре
мя учебы. Лица, окончившие курс обучения, направля
ются на раооту в северные районы Томской области, где 
дополнительно к основной заработной плате выплачи
вается 30 процентов районного коэффициента и 40 про
центов за подвижной характер работы. Квартиры по 
месту работы предоставляются в течение 6 месяцев. На
чало занятий — 29 марта 1978 г.

Обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 151-а, или ул. Шев
ченко, 15, отдел кадров треста Томлесстрой.

Т О М С К И Й  Т Е А Т Р  М У З К О М Е Д И И

В дни весенних каникул 
Д Л Я  В А С , Р Е Б Я Т А !

25, 30, 31 марта. ДК ТЭМЗа.
28, 29 марта. ДК «Авангард».
27 марта. Драмтеатр (старое здание).

Л. Лядова
« С К А З К А  П Р О  Е Р Е М У ,  Д А Н И Л У  И  Н Е Ч И С Т У Ю  

С И Л У »

(музыкальная. комедия, в 1-м действии). 
Начало спектаклей — в 10 и 12 часов. -

А дрес редакц ии : 
се к р е та р и а та  -

стр о и те л ь ств а  —
стр о и те л ь ств а  и

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает в специализи
рованное пусконаладочное 
управление № 5 инженеров 
по водоснабжению и кана
лизации для организаций и 
производства пусконала
дочных работ по очистным 
сооружениям, инженеров и 
т е х н и к о в  —  т е п л о т е х н и к о в ,  
и н ж е н е р о в  и  т е х н и к о в  п о  
в е н т и л я ц и и .

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а.

1(304234 Заказ № 362

3 40 70 з  44С? ;  ’ ПР- ФРУН Зе’ 103‘ Т е л е ф о н ы : прием ной редактора -  3
,  ° тд ела  пар тии н ой  -  3-40-51, 3-40-24, отдела пропаганды

Оы-гл , ,  е сельси о го  хо зя й ств а  3-43-75, 3-43-60, о тдела н ауки  и
-  , ,  оы та — 3-31-61, 3-06-31. отдела писем  — 3-41-65, 3-06-87, 3-06-31

отдела объявлений  — 3-06-62, деж урн о го  — 3-41-59.

Издательству «Красное 
знамя» требуются на посто
янную работу: наборщики,
печатники, ученики набор
щиков и печатников, элек
трик, печатник-пробис-г, 
грузчик, подсобный рабо
чий, упаковщица, прием
щица.

Обращаться: г. Томск,
ул. Советская, 47, в отдел 
кадров. Проезд трамваями 
№№ 1 и 2 до остановки 
«Дом ученых».

О р гко м и тет со вета  ветер а
нов 127-го отдельного  При- 
к ар п атско го  ордена А л е к 
сан др а  Н евского  б атальо н а  
св язи  11-го стр елкового  кор
п уса  р а зы ски в а е т  однопол
чан , у е х а в ш и х  после войны  в 
Т о м скую  о б л асть . А д р ес : 
353835, Кр асн одар ский  к р ай , 
К р асн оар м ей ски й  район , сов
хо з  « П о лта вски й » , Бесп алько  
З а х а р у  И вановичу.* * *

О р гко м и тет секц ии  ветер а
нов Великой  О течественной 
войны при Б е л и ко устю гско м  
краеведческом  м узее в сере
дине ию ня 1978 года о р ган и 
з у е т  в стр е ч у  в ы п ускн и ко в  
П ухо ви чско го  п ехотн ого , у ч и 
ли щ а , дислоц и ровавш егося в 
годы войны в г . Великом  У с 
тю ге . В етеран о в , о ко н чи вш и х 
в это  время у ч и л и щ е , о р гк о 
м и тет п ро сит сообщ ить о се? 
бе пб ад р е су : 162340, г . Ве
ли кий  У с тю г  Вологодской  
обл., С о ветский  п р о сп е кт , 68 
(ш ко ла  № 5), П леш кову П. В . 

*  * *
Б ы вш его  ком андира о р у

дия п ро тиво танковой  батареи  
208-го Красн озн ам ен н ого  та н 
кового полка с та р ш и н у  Про- 
нозу  п ро сит о тк л и к н у ть с я  
Иван А ф ан ась е в и ч  Б е л ь тю 
ков. Его  'ад р ес : Ки ро вская
обл ., У н и н ск и й  район , пос. 
У н и , у л . Н овая , дом № 12.* * *

В етеран  Великой  Отечзст^ 
венной войны Гл у хо в  Кон^ 
с та н ти н  К о н стан ти н о в и ч , вое
вавш ий в саперной ч асти  3-го 
гвар дей ско го  тан ко во го  кор
п уса , просит однополчан о т
к л и к н у ть с я  по ад р е су : У д 
м у р тск ая  А С С Р , Ш о ркон ски й  
район , дер . В уко тло во ,
д . М» 35.

В
Ч Е Т В Е Р Г , 23 м арта 

П Е Р В А Я  П РО ГРА М М А
М О СКВА

10.00. «Время». 10.35. Утрен
няя гимнастика. 10.55. «Сто
янка три часа». Художестзеи- 
ный фильм. 12.10. «Навстречу 
XVIII съезду ВЛКСМ». Уча
щиеся ПТУ Украины — дслет 
гаты комсомольского съезда. 
12.55. Фортепьянные произве
дения Ф. Шопена и А. Скря
бина. Исполняет лауреат меж
дународных конкурсов В. Ка- 
стельский.

С 13.20 до 16.05 — перерыв.
16.05. «Индустриальные кон

струкции из кирпича». Доку
ментальный фильм. 16.25. 
«Русская речь». - 16.55.
«Шахматная школа». . 17.25. 
«С. Сартаков. Страницы твор
чества». К 70-летию со дня 
рождения.

ТО М СК
18.05. Новости. 18.15. Студия 

«Юность». «Нам пишут». Рас
сказ о Тихоокеанском высшем 
военно-морском училище име
ни С. О. Макарова.

М О СКВА
18.30. К открытию а Неде

ли музыки для детей». Участ
вует народный артист СССР 
1#ампозитор • Д. Кабалевский.
19.30. Новости. 19.45. «Стихи
— детям». 20.00. «Ленинский
университет миллионов».
«Пример страны Октября». В 
передаче принимает участие 
директор Института Латин
ской Америки АН СССР В. В, 
Вольский. 20.30. М. Равель. 
«Вальс». 20.45. Н. Загребель- 
ский. «Кто за? Кто против?». 
Телевизионный фильм-спек
такль. 22.30. «Время». 23.00. 
Чемпионат СССР по хоккею. 
«Химик» (Воскресенск) — 
ЦСКА. Трансляция из Воскре-' 
сенска. В перерыве — «Ново
сти».

В ТО РА Я  П РО ГРАМ М А
М О СКВА

18.05—18.30. «Тында»; «Че
тыре года спустя». Телеочерк.
19.30. Новости. 19.45. «Стихи
— детям». 20.00. «Ленинский 
университет миллионов».

ТО М СК
20.30. Новости. 20.40. «Пре-*' 

ступление и наказание». Худо
жественный фильм. 2.-я серия.

■ - - в *  мрадио
Ч Е Т В Е Р Г , 23 м арта

7.34. Последние изоес! 
7.45. «Родному городу — 
сокую дисциплину труда 
быта». 9.00. По страницам 
зет «Красное знамя» и « 
лодой ленинец». 9.10. «Рг 
чее слово, рабочее мнеш 
«Экономия и бережливость 
забота каждого». У микро 
на рабочие карандашной d 
рики Н. А. Иванов, Н. Г. С 
ненко, Э. Э. Филимонова. 9 
«Томскую нефть — Родии 
На новом ** нефтепромыс 
19.00.' Последние извес! 
19.10. «Забота о здоровье 
созаготовителей». Выступ 
ние заведующего облздг 
отделом А. И. Потапс 
1У.30. «Животноводство 
ударный фронт». Соревно 
ние животноводов Березк 
ской и Малиновской ф< 
колхоза «Искра».

Р е д а к т о р

А . Н . Н О В О С Е Л О В .

Широкоформатному ки
нотеатру «Родина» срочно 

•требуются т е х н и ч к и .

Обращаться к директору 
кинотеатра.

МЕНЯЮ двухкомнал 
. благоустроенную квар1 
(24 кв. м) в г. Токмаке 
гизской ССР на равщ 
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск 
Ивана Черных, 5, к 
цевой.

Отдел юстиции Том' 
облисполкома, колл< 
Ленинского районного 
родного суда с приск 
ем извещают, что i 
тяжелой продолжител 
болезни скончалась ст 
ший работник суда 

И ВАН О ВА 
Елен а  М ихайловна

Коллектиз НИКИ г. Том
ска выражает глубокое 
соболезнование старшему 
инженеру института Л. К. 
Павленко по поводу смер
ти ее сына

П А ВЛ ЕН КО
Сергея Владим ировича.

областной

•44-35. зам е сти те ле й  р ед актора  — 3-06-52, 3-31-25, о тв е т .
— 3-40-85, о тд ела  п р о м ы ш лен н о сти  — 3-46-76, 3-40-58.
учеб н ы х заведений  — 3-43-63, отдела инф орм ации — 3-43-32

ж ур н а л и стск о й  ор ган и зац и и  - -  3-40-91, д и р екто р а  и зд ате л ьств а  ’-

секр етар я  — 3-32-34,
отдела неф тегео^ огии  и 
3-31-22, о тд ела  со ветско го  
3-35-95. б у х гал те р и и  —
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